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FECHA: Octubre 25 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Cuchillo en mano, entraron a robar” 

  “Policías y un funcionario, en banda de robacajeros” 

 “Consolidan inversión de 600 mdd en Sahagún”  

 “Llegarán 600 millones de dólares, la inversión más grande en Hidalgo”  

 
“Invertirá 600 mdd empresa acerera”  

 
“Explosión en termoeléctrica”  

 
“Inversión para Hidalgo generará 4 mil empleos” 

 “Pachuca sin agua por presa contaminada” 

 “Anuncia Olvera llegada de más empresas a la entidad” 

 
“Vira PVEM postura en reforma laboral” 

 
“Acaparan reventa 4 familias en DF”  

 “Diputados atoran leyes; iniciativas preferentes enviadas por Calderón” 

 
“La transparencia sindical, cortina de humo: izquierda”  

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Valioso usar la tecnología para próxima elección local: Instaurar urnas electrónicas para los procesos 

electorales vale la pena, no genera mayores costos y evita errores humanos, sostuvo el consejero presidente del Instituto 
Electoral y Participación Ciudadana (IEPC), José Tomás Figueroa Padilla, durante conferencia ante universitarios 

hidalguenses. De visita en Pachuca, para exponer los beneficios de este sistema, expuso que desde 2009 en Jalisco 
modificaron el marco legal para facultar al órgano electoral de utilizar urnas manuales o electrónicas, para organizar 

contiendas electorales a la vanguardia. En Jalisco, instalaron más de 9 mil aparatos en dos distritos, las cuales tienen un 

costo de mil 950 dólares, para utilizarse en cinco procesos electorales. Acompañado de la consejera del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH), María de Jesús Hernández Torres, enfatizó que es imposible intervenir o manipular los resultados 

electorales, pues el sistema es independiente. “La urna electrónica no está conectada a ningún tipo de red para evitar 
que en la jornada electoral se pudiera interferir en la información que emite el elector, el sistema electrónico no tiene el 

padrón electoral para evitar vinculación técnica”. Enumeró las ventajas de esta herramienta entre las que destacan; 

prevención de errores humanos, rapidez en resultado final de la contienda, además de economizar en la impresión de 
boletas y listados nominales. Como dato, en 2011 el IEEH gastó 27 millones de pesos en material y documentación 

electoral, por ello la consejera hidalguense insistió en la necesidad de considerar esta tecnología, ya que toda la 
población es apta para utilizar estas urnas electrónicas, pues el sistema es parecido al de un cajero automático. “El IFE 

ya trabaja para capacitar a la gente en este programa piloto, los ciudadanos no son tontos para manipular una urna 
electrónica”. (Gabriela Porter, página 05) 
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El Independiente-Incrementó IEE 3mdp su nómina para 2013: El incremento salarial en el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE) significó 3 millones de pesos más en comparación con años anteriores, pese a que el 

presidente consejero Daniel Jiménez Rojo negó el aumento. Son un total de 97 puestos repartidos en siete consejeros, 
asesores, directores, subdirectores, jefes de oficina, secretarias, auxiliares electorales, intendentes y asistentes 

administrativos, cuyas dietas costarán el próximo año 18 millones 301 mil 157 pesos. Mientras que la nómina de 91 
trabajadores durante el año ascendió a 14 millones 969 mil 902 pesos, cantidad similar a lo que representó el pago de 

salarios en el instituto durante 2011. Al cotejar documentos oficiales, se deduce que el número de trabajadores del 

organismo aumentó, toda vez que en 2011 eran 85 y para 2013 serán 97. El proyecto de presupuesto aprobado en días 
anteriores contempla la modificación de cinco a siete consejeros electorales, tras la reforma a la Ley Electoral aprobada 

en el Congreso local. Además, el presupuesto que en próximos días será enviado a la Secretaría de Finanzas contempla 
gratificación anual por 3 millones 346 mil pesos, mientras que en 2012 es de 2 millones 572 mil.  (Víctor Valera, 

página 04) 

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Falso que PRI Pachuca realice sondeos: Arista: Rechazó el presidente del comité priista en Pachuca, 
Bernardo Arista, que la estructura municipal realice sondeos para definir listados previos de candidatos a diputados 

locales. Aunque el Comité Directivo Estatal confirmó consultas entre militancia para conocer propuestas, aclaró que estas 

actividades no están en la agenda municipal. (Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Prosigue denuncia contra MC, afirma Marroquín: Aclaró la ex candidata a diputada federal, Diana 

Marroquín, que la denuncia contra Movimiento Ciudadano (MC) por uso indebido de documentos y falsificación de firmas 

continúa en proceso, pese a que la dirigente del partido naranja, María Cruz García Sánchez, afirmó que el Ministerio 
Público la deslindó del caso. En conferencia de prensa, la originaria de Tulancingo explicó que las pesquisas de la 

denuncia 12/DAP/260/2011 permanecen por parte de la Procuraduría General de Justicia, pues falta integrar dos 
declaraciones para que la investigación concluya. Enfatizó que la acusación no fue directamente contra García Sánchez, 

pues presuntamente quien utilizó ilícitamente las firmas fue el partido. En días pasados, la coordinadora estatal de MC 

informó que el perito del MP, Héctor Pérez Mejía la deslindó de cualquier responsabilidad, pues la prueba grafoscópica 
descartó perjurio. Sin embargo, indicó que Nancy Yael Landa aún no realiza la prueba, pues aparentemente García 

Sánchez obstaculiza este proceso. “María Cruz debe asumir las consecuencias de lo que hayan hecho sus empleados, 
entonces para qué queremos dirigencias, ahí es donde los ciudadanos reclamamos una reforma electoral adecuada, para 

que podamos tener participación política real y no estar en manos de mercenarios”. Durante los comicios para 
ayuntamientos del 2011, la entonces aspirante por Tulancingo, Diana Marroquín acusó al partido naranja de corrupción y 

de falsificar firmas ante el Instituto Federal Electoral (IFE), por lo que presentó dicha denuncia. (Gabriela Porter, 

página 04) 

Criterio-Renovación de IEE está cocinada, dice Cornejo: El nombramiento de los próximos siete integrantes del 

consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE), otra vez, será un acto “previamente cocinado” por los partidos. A 

diferencia de las anteriores renovaciones, la que se realizará el próximo 28 de noviembre tendrá dos ingredientes extra, 
pero sólo para que el PRI “calme las ansias” de Nueva Alianza, consideró Luciano Cornejo Barrera, representante del PRD 

ante el organismo electoral. Cornejo Barrera lamentó que estas prácticas “de tipo mercantil” se empleen aún “en la 
realidad del IEE”, recriminó. “Creo que ahorita hay presiones del Panal para que al final tenga una propuesta, pues el PRI 

no quiere perder el control por alguna razón, por eso abrieron los siete (espacios) en la anterior reforma electoral”, 
indicó. El también ex presidente del sol azteca advirtió que el nombramiento de los consejeros electorales podría quedar 

repartido en los aspirantes de cuatro partidos políticos, incluyendo (el suyo). Uno del PAN, otro del PRD, tres del PRI y 

los últimos dos serían los propuestos por el Panal. De acuerdo con el procedimiento de renovación del consejo general 
del IEE que marca la ley estatal, cada instituto político con registro en Hidalgo debe presentar siete propuestas -junto con 

sus suplentes- ante los diputados locales para que éstos definan a los consejeros con base en un perfil ciudadano y con 
preparación profesional en materia electoral. Sin embargo, “(la renovación) no se resuelve así, pues ya llegan cocinadas 

las propuestas al Congreso (estatal) para que este nada más dé la aprobación a las propuestas y prácticamente pasen a 

ser consejeros electorales; en un previo consenso entre partidos”, advirtió el perredista. Cornejo criticó que la reforma a 
la Ley Estatal Electoral no haya considerado cambiar el nombre del IEE a Instituto Electoral y de Participación Ciudadana, 

“para que los consejeros trabajen todo el año y no sea (su puesto) una beca, y lo digo con respeto y no con la idea de 
confrontarlos”. Criterio buscó a los dirigentes de los siete partidos en Hidalgo para conocer su lista de candidatos a 

consejeros, pero ninguno ha accedido a adelantar los nombres que mandará al Congreso. (Antonio Alcaraz, página 

08) 

Criterio-Juega Marroquín Bayardo a ciudadana-política: podría unirse a cualquier partido: Diana Marroquín 

Bayardo, ex-candidata a diputada federal, aseguró que el hecho de no militar en ningún partido no le impide coquetear 
con grupos al interior de la izquierda o cualquier instituto político. “La ventaja de ser una ciudadana y no una militante de 

algún partido político radica en que puedo establecer relación con el Frente Democrático Hidalguense (FDH), los 

integrantes de la Fundación Hidalguense (FH), o bien, con la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano (MC)”. La ex 
aspirante a la alcaldía de Tulancingo por la coalición Poder con Rumbo (Partido del Trabajo y Convergencia, ahora 

Movimiento Ciudadano) destacó que “como ciudadana se puede integrar a cualquier partido”. En conferencia de prensa, 
Marroquín Bayardo también señaló que, según la averiguación previa 12/DAP/260/2011, María Cruz García, lideresa de 

MC, aún no está exonerada de la presunta falsificación de su firma utilizada en el proceso electoral de 2010. Sin 

embargo, la ex candidata transgénero aseguró que tienen una excelente relación con la dirigencia nacional de ese 
partido. (Miriam Avilés, página 08) 

Criterio-Buscan conformar consejo del IEE con profesionistas: Aspirantes consejeros del Instituto Estatal 
Electoral (IEE) de Hidalgo visitan a los dirigentes de partidos políticos como Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM) para ser tomados en cuenta en sus propuestas, informaron las dirigencias de los 

institutos políticos. Si bien se fija como plazo límite el 15 de noviembre para entregar los listados que integran siete 
propietarios y siete suplentes, los directivos, sin dar nombres, destacaron que han recibido a personas que se proponen 

para ocupar los cargos La dirigente de MC, María Cruz García Sánchez, externó que de los siete currículos que, en una 
primera fase, fueron analizados, sólo cinco se eligieron, y será en una segunda etapa que se estudien las propuestas que 
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están por llegar. La líder aclaró que de los cinco seleccionados, cuatro son mujeres y sólo un varón, pues expuso que se 

está anteponiendo a quienes son académicos y quienes tienen experiencia en el ramo electoral. Jorge Malo Lugo, 

dirigente de PVEM, indicó que ya se tienen nombres y se está dando prioridad a profesionales en la materia electoral que 
gozan de una conducta ética y moral intachable, porque lo requiere su función. Sin dar nombres, pues se mantienen a la 

espera de lograr integrar los 14 aspirantes, pugnó porque no exista ningún tipo de sesgo político, por que no abonaría a 
la democracia en la entidad. Malo Lugo reconoció que existen nombres que se podrán presentar en varias listas de los 

partidos políticos, lo que hablaría bien de ellos e incluso se consideraría como un punto a favor. Respecto al tema del 

trabajo que enfrentarán los próximos siete consejeros del IEE, destacó que en materia de presupuesto, si bien se 
incrementa cada año, es necesario que este gasto sea muy transparente. (Miriam Avilés, página 09) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Cuestiona Congreso inercia de Rodríguez en Medio Ambiente: Recriminó la diputada local del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) Hemeregilda Estrada Díaz al secretario del Medio Ambiente del estado, Honorato 

Rodríguez  Murillo, el no presentarse a trabajar en sus oficinas, lo anterior durante comparecencia ante el Congreso local. 

Expuso ante el pleno legislativo que “desde el mes de febrero de este año presenté una gestión y desconozco cuál es el 
funcionamiento de esta dependencia, pero nunca está usted o no le quieren pasar el teléfono”. Afirmó que solicitó un 

permiso para aprobación de impacto ambiental de un predio ubicado en Tezontepec de Aldama, pero tanto trámite como 
expediente permanecen en la dependencia estatal y a la fecha no existe respuesta. Estrada Díaz cuestionó cuál será 

entonces la respuesta para un ciudadano común o comunidad, si para un diputado local no hay la atención requerida por 

este organismo. Agregó que el relleno sanitario del municipio de Tepeji del Río registra contaminación y no se perciben 
acciones por parte de la Secretaría del Medio Ambiente para frenar esta situación. El titular del organismo en Hidalgo, 

manifestó que la región de Tula-Tepeji es la más industrializada, pero hasta la fecha no se tiene una medición para 
determinar que sea una zona “muy contaminada”. Reconoció que hay picos en materia ambiental, los cuales son 

generados por el clima y algunas cuestiones de problemáticas en las empresas; sin embargo, “la zona de Tula no tiene 
problemas graves de contaminación del aire”. Los legisladores mostraron preocupación por diversos asuntos, entre ellos 

la instalación y puesta en marcha de rellenos sanitarios en las distintas regiones de la entidad y  empresas que pudiesen 

contaminar el entorno, como Cementos Mexicanos (Cemex), instalada en el municipio de Huichapan, así como la polución 
de la región huasteca. En su turno el diputado Joel Nochebuena Hernández  mencionó que es preocupante la 

contaminación por falta de un relleno sanitario en la región huasteca; no obstante, explicó que el problema estriba en 
que no hay un terreno para la instalación de dicho espacio. Todas las propuestas de los presidentes municipales de la 

región no cumplen con los requisitos de la norma 083, pero confió que el predio entregado por el alcalde de Huejutla sí 

cumpla los requisitos. El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ramón Ramírez Valtierra, señaló que la 
protección del medio ambiente representa un tema importante y transversal, que está relacionado con todos los 

programas de gobierno de Francisco Olvera. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Continúa análisis para valorar situación que impera en Tepeji: Evalúa el gobierno de Hidalgo, para 
determinar si las familias de Tepeji del Río que fueron desalojadas por la fuga de gas de un ducto de Petróleos Mexicanos 

(Pemex)  pueden regresar a sus viviendas, manifestó el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda. El 
funcionario estatal reconoció el trabajo y coordinación que se tiene con el Ejército Mexicano y distintas instancias del 

gobierno municipal, estatal y federal para actuar ante esta contingencia. Por tanto mantiene mesas de trabajo con el 
presidente municipal de Tepeji del Río e instancias del gobierno estatal y federal, para analizar la problemática que 

prevalece en la zona. “El gobernador José Francisco Olvera Ruiz instruyó a estar al pendiente de esta situación, por lo 

cual se agradece el apoyo del Ejército Mexicano, lo cual es una muestra del trabajo que hacen”. “Me sorprende que no se 
tenga queja alguna por parte de la población, ya que se tiene una vinculación con el ayuntamiento y la solidaridad de las 

empresas, lo cual refleja la colaboración”. Se le informará al mandatario del grado de riesgo que se tiene en la zona de 
Tepeji, además se solicitará una investigación puntual sobre este tema, el cual aseveró es delicado al interior del estado. 

Moctezuma Pereda aclaró que el gobierno estatal mantiene una buena relación con Pemex y con las distintas instancias 

gubernamentales, pero debe darse un seguimiento puntual al asunto de las tomas clandestinas. Consideró que el robo de 
combustibles de los ductos de la paraestatal pone en riesgo la integridad física de la población y la región en general, 

pues son delitos graves y en este contexto el gobierno estatal permanecerá pendiente. Para ello habrá un seguimiento a 
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fin de que no quede impune este ilícito, por ello se espera el resultado de las investigaciones para proceder conforme a 

derecho, advirtió. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Estalla turbina en planta de Tula; no hubo heridos: Explotó la turbina número cuatro de la central de ciclo 
combinado al interior de la Termoeléctrica Francisco Pérez Ríos, ubicada en Tula de Allende, accidente que no dejó 

personas lesionadas. Alrededor de las 14:30 horas de este miércoles, cuando trabajadores del centro perteneciente a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) intentaron arrancar la unidad de gas, comenzó a presentar fallas en su sistema de 
control, nuevamente intentaron arrancar la turbina pero una chispa provocó la explosión. “Se acumularon gases en la 

caldera y al momento que falló la temperatura pues tronó”, detalló José Luis Rodríguez Higareda, secretario general del 
Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (SUTERM), sección 186. El líder explicó en 

entrevista que la explosión sólo dejó como saldo vidrios rotos de las oficinas del centro de trabajo, además la turbina 
quedó fuera de operaciones. El entrevistado manifestó que será este jueves cuando personal especializado revise las 

condiciones del equipo dañado y adelantó que posiblemente el próximo lunes la turbina opere nuevamente. “Nada más 

fue el susto de muchos que estábamos ahí, no pasó a mayores, no se tuvieron heridos, afortunadamente”. En la 
termoeléctrica para generar electricidad trabajan seis unidades, cuatro de pavor y dos de gas, por lo cual se conoce como 

“clico combinado”. Este accidente no afecta la producción de energía, ya que continúa operando el resto de las unidades. 
“En la termoeléctrica laboran alrededor de 130 personas, pero al momento del accidente en la parte superior de las 

turbinas, no estaba ningún trabajador cerca, algunos acaban de bajar del lugar, “afortunadamente ningún compañero 

estaba cerca, sino pues la historia sería otra”. El fuerte estruendo se escuchó a más de 10 kilómetros a la redonda, lo que 
alarmó a los poblados cercanos, donde al principio se especuló que se había registrado un accidente al interior de la 

refinería Miguel Hidalgo, la cual colinda con la termoeléctrica. Al lugar acudieron algunas unidades de emergencia de los 
municipios circunvecinos, pero el accidente sólo duró algunos instantes y no generó fuego, “sólo sacó humo de varios 

colores, pero no hubo fuego”, precisó Rodríguez Higareda. Cabe destacar que este tipo de explosión es la primera que se 
registra en los más de 30 años que tiene de funcionamiento la planta de energía, por lo cual causó extrañeza este 

suceso.  (Francisco Reyes, página 10) 

Crónica-Llega empresa a Hidalgo con inversión de 600 mdd: Olvera: Agradeció el gobernador de Hidalgo, 
Francisco Olvera Ruiz, la confianza en la entidad para la llegada de nuevas empresas, al tiempo que destacó las 

condiciones de la nueva dinámica de Ciudad Sahagún, donde la ubicación del parque industrial representa una gran 

ventaja, sobre todo por su cercanía con el Arco Norte. Expuso que existe la paz social así como seguridad para asentar 
importantes complejos industriales. Gerdau Corsa, empresa dedicada a la generación de perfiles estructurales de acero 

será instalada en Ciudad Sahagún con una inversión de 600 millones de dólares, con miras a ser ejemplo de modernidad 
y eficiencia en el ramo, según informaron representantes del organismo durante el anuncio. En conferencia de prensa el 

director de la compañía, Juan Ángel Córdova, explicó que una de las metas es sustituir parte de la importación de 
perfiles, pues hoy en día el 80 por ciento de dichos productos provienen de Estados Unidos, Rusia, Corea, España y 

Alemania. El sustituir los perfiles de importación al país permitiría un beneficio para todos los sectores involucrados, como 

distribuidores, comercializadores, transformadores y los propios usuarios. Además reduciría tiempos de entrega y costos. 
Al establecer que el estado avanza en la construcción de la planta para la producción, mencionó que esto representa un 

paso importante para fortalecer a país como líder en el mercado. Por su parte el director presidente, André Gerdau 
Johannpeter, señaló que hay una alta perspectiva de crecimiento económico para dicha empresa en México, pues en la 

actualidad el consumo per cápita es de 158 kilogramos, mucho menor al de otros lugares. De ahí que existe un gran 

potencial de fortalecimiento. “La meta es fomentar el uso de acero en México, tomando en cuenta que la planta tendría 
capacidad de generar 1 millón de toneladas de piezas de acero y 700 de productos laminados”. Pretenden mantener la 

solidez de operaciones en México a través de la alianza estratégica de la que participa la que fuera la empresa Aceros 
Corsa, por lo que con el anuncio de inversión también se dio a conocer el joint venture Gerdau Corsa como una sola 

marca representativa de varios accionistas. Entre las ventajas que encontraron directivos y accionistas en Hidalgo están 

ubicación geográfica, cercanía con una zona con gran producción de chatarra (base de su producción), además de que 
recibieron apoyo por parte del gobierno estatal, lo que implicó apoyos para la compra del terreno, trámites de uso de 

suelo, gestiones con el gobierno federal, así como incentivos. Cabe destacar que dentro de su dinámica cotidiana, la 
empresa utiliza tecnología de punta para la protección del medio ambiente, por lo que creará una planta de tratamiento 

que reutilizará 99 por ciento del agua sin necesidad de uso del suministro externo, a lo cual se suma un sistema de 
captación de agua pluvial. Además la empresa impulsará en la región un proyecto social en beneficio de la comunidad, 

pues cuenta con el Instituto Gerdau, con representación en 14 países con el respaldo de un voluntariado que apoya 

proyectos para escuelas, hospitales y otros beneficios. PLANES: FUENTE Durante la construcción de la planta en Ciudad 
Sahagún se generarán 4 mil empleos; 2 mil más directos e indirectos para sus operaciones que iniciarán en 2014 en un 

terreno de 240 hectáreas, de las cuales 90 serán construidas en la primea fase. DISTRIBUCIÓN El proyecto que 
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pretende desarrollar en breve Gerdau Corsa incluye un patio de chatarra, fasería, laminación y una zona de almacén para 

productos terminados, tomando en cuenta que la nueva ubicación permitiría una entrega más económica y rápida. 

REBASE Actualmente la capacidad instalada de la empresa en México es superior al millón 750 mil toneladas. Mientras 
que en el caso de la planta en Sahagún la prospectiva es superar la producción cinco veces respecto a la idea original por 

la eficiencia en operación. GARANTÍA La compañía produce varilla corrugada, varilla habilitada y perfiles comerciales, 
además comercializa perfiles estructurales para la construcción en acero y la industria especializada. Para garantizar la 

calidad de sus productos cumple con las especificaciones de las normas, tanto nacionales como extranjeras. Retoman 

proyecto tras crisis del 2008 Después de que la empresa Gerdau Corsa anunciara una inversión de 400 millones para 
Hidalgo hace cuatro años, vino la crisis económica mundial, por lo que el mercado cayó 50 por ciento, lo que hizo al 

proyecto inviable. Ahora las condiciones son favorables para el desarrollo. De ahí su relanzamiento. Y es que en mayo del 
2008 se llevó a cabo la colocación de la primera piedra de Gerdau Corsa en el parque industrial de Ciudad Sahagún, con 

lo que generaron altas expectativas sobre esta nueva industria en la región. Ante el reinicio de construcción, ahora 
existen mejores condiciones y algunos cambios leves como el equipo técnico y la gente, según informaron directivos. En 

la actualidad agregaron algunos productos y ampliaciones, además la estimación es que la tecnología será aún más 

avanzada y moderna que en varias zonas del mundo, a la par de otros países como Arabia Saudita. Al momento la 
empresa adquirió ya 90 por ciento del equipo, lo que implica un monto aproximado a los 115 millones de dólares, recurso 

significativo respecto a los 600 millones de dólares que conlleva la inversión total para las instalaciones. A partir del inicio 
de operaciones, proyectado para el segundo semestre de 2014, la meta es una curva de aprendizaje de tres años en el 

mercado. Esto también implica el incrementar el consumo de insumos cada vez más en México y, de ser posible alcanzar 

el 100 por ciento. Gerdau Corsa está presente en México desde 2007. Cuenta con mil 200 colaboradores que trabajan en 
tres plantas productoras de acero y laminación en Hidalgo, Distrito Federal y Estado de México. Además cuenta con tres 

unidades de proceso y recolección de chatarra, una planta de habilitado de varilla y siete centros de distribución ubicados 
en todo el país. DESTACA. Ahora existen mejores condiciones y algunos cambios leves como el equipo técnico y la 

gente. (Sara Elizondo, página 11)  

Milenio-Salud alerta por agua de presa contaminada: La Secretaria de Salud, a través de la Comisión para la 
Protección Contra Riegos Sanitarios de Hidalgo (COPRISEH) y la Jurisdicción Sanitaria I en Pachuca recomendaron a la 

Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (CAASIM) el cese del abastecimiento de agua de la presa 
La Estanzuela, luego de que en el cuerpo de agua se detectaran químicos que ocasionaron la muerte de cinco mil peces. 

La dependencia tomó muestras del líquido de la presa, esto para mandarlos a la Ciudad de México donde se les realizará 

un estudio químico, pero por lo mientras esta instancia recomendó dejar de extraer agua del lugar para consumo 
humano. “El agua de este embalse es tratada y potabilizada para abastecer a la zona centro y norte de la ciudad de 

Pachuca, razón por la cual se propuso a la CAASIM detener el abastecimiento del líquido, en tanto se obtienen los 
resultados de las muestras”, informó la dependencia. “(La toma de muestra es) para determinar los 46 parámetros 

establecidos en la Norma Oficial Mexicana NOM-127-SSA1-199, las muestras fueron enviadas al laboratorio ABC de la 

Ciudad de México, los resultados se entregarán el próximo lunes”, agregó la SSH. La acción prohibitiva que sí realizó la 
COPRISEH fue la venta de pescados del lugar pues se consideran un riesgo para la salud, además de realizar pláticas de 

fomento sanitario entre los pobladores de La Estanzuela. Según las estimaciones de las autoridades sanitarias, las 
pérdidas por esta contaminación es de alrededor de 400 toneladas de carpa barrigona, cuya talla promedio es de 25 

centímetros y 150 gramos cada una; se estima que llevan dos días de muertos. Al respecto el presidente municipal de 
Pachuca, Eleazar García Sánchez, aseguró el abasto de agua para la capital, aunque admitió que se tuvo que deshabilitar 

por parte de la CAASIM una de las plantas tratadoras, pero a pesar de ello el líquido sigue llegando a las casas 

pachuqueñas. De inmediato me comunique con el director de CAASIM, José Luis Gallego, para ponernos atentos con la 
planta tratadora del Bordo que es la más cercana. El problema de La Estanzuela no se vio afectado (el suministro) 

aunque por seguridad se canceló el suministro de esa planta, se está utilizando la de Jaramillo”, informó. El alcalde 
recordó que la contaminación de la presa se dio por el depósito de químicos, esto de forma ilegal, por lo que espera una 

acción legal contra él o los responsables de la muerte de cinco mil peces en el cuerpo de agua. “Por los informes que 

tengo (la sustancias vertida es) nitrito de plata, lo que provocó la contaminación y la muerte de los animales. Hay restos 
de botes con ese material, esto lo utilizan las empresas que revelan las fotografías. Entiendo que hicieron una denuncia 

oficial, alguien fue y se va a realizar la investigación”, comentó el encargado de Casa Rule.  Para CAASIM no existe 
afectación La Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (CAASIM) aseguró que no existe ningún 

peligro relacionado con el consumo de agua potable en Pachuca, esto luego de que el domingo se detectaran químicos 
en el interior de la presa de La Estanzuela, ocasionado la muerte de cinco mil peces. “La CAASIM asegura con toda 

veracidad que este hecho no representa ninguna afectación, a la población, puesto ya que se analizó el agua de la planta 

El Bordo y no está contaminada, sin embargo ya se tomaron las medidas correspondientes para abatir la falta de agua”, 
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informó la dependencia por medio de un comunicado. La Comisión informó que en los trabajos de análisis químicos 

participó personal de la de Protección Civil, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), 

Ejidatarios de la zona y personal de la Presidencia Municipal para verificar que n hubiera ningún peligro para quienes 
consuman agua en la zona. “La Presa Jaramillo está sustituyendo a la del Bordo, extrayendo el agua necesaria sin que 

sea un problema para los usuarios de las colonias, barrios de la zona centro y norte de la ciudad de Pachuca”, concluye la 
información. (Alejandro Suárez, página 08) 

Criterio-Reducen área de riesgo y termina desalojo en Tepeji: Aun cuando el olor a gas todavía pica en la nariz, 

las 300 personas que permanecieron las últimas 52 horas en un albergue fueron regresadas a sus viviendas por las 
autoridades, quienes sólo les pidieron no tener desconfianza. En tanto, la pipa de la empresa Gasomático sigue pegada al 

ducto del cual era sustraído ilealmente el gas licuado de petróleo la madrugada del lunes. Consideran que tendrán que 
desmantelar el automotor en una "operación quirúrgica" por el riesgo de una explosión. A su vez, en la agencia del 

Ministerio Público Federal de Tula, fue iniciada la averiguación AP/PGR/HGO/TUL-2/514/2012 contra quienes resulten 

responsables por la sustracción de combustible en el ducto de 20 pulgadas denominado Cactus-Guadalajara. En la planta 
de Pemex, en Santa Ana, continúa la quema controlada del gas que se evapora de manera paulatina de la tubería 

segmentada de 1.2 kilómetros de longitud. Luego de realizar una evaluación, las autoridades municipales, de manera 
coordinada con el Ejército mexicano, procedieron a desmantelar el albergue y regresar a las familias desalojadas a sus 

viviendas, bajo criterios que el gobierno estatal consideró pertinentes. Ante el fuerte olor a gas "que todavía pica en la 

nariz", según dijeron los vecinos de los cuatro barrios que circundan el punto de emergencia, el presidente municipal 
Fernando Miranda Torres les pidió confiar, al considerar que sólo se trata del aromatizante que le ponen al combustible 

para identificarlo. En el barrio Nextongo, el Cuerpo de Bomberos sigue ba-ñando la pipa para evitar que el gas que sale 
del ducto dañado y de la propia pipa se eleve al aire. Poco antes del mediodía, mujeres con bolsas de ropa y jalando a 

sus niños comenzaron a subir a las camionetas del Ejército mexicano para regresar de nueva cuenta hasta sus casas, que 
durante los dos últimos días se quedaron vigiladas por los uniformados. Hay incertidumbre entre los habitantes de 

Tlaxinacalpan, Infonavit El Cerrito, Atengo, la Chorcha y la zona de Noxtongo, cercana a la unidad Deportiva Tepexic, 

debido a que la fuga de gas persiste aun cuando las autoridades decidieron que el anillo de seguridad se disminuyera a 
500 metros, es decir un kilómetro menos. Personal de Pemex y del Ejército mexicano realizaron un recorrido por estos 

lugares con aparatos para medir el grado de explosividad de la zona, para determinar que hay un ambiente confiable, 
según dijeron. De acuerdo con la versión de Miranda Torres, quedó confirmado que la pipa pertenece a la empresa 

Gasomatico, aun cuando en la otra portezuela lleva consigo el logotipo de Tomza, ambas con direcciones en Tlalnepantla, 

Estado de México. El gobernante municipal no descartó iniciar un procedimiento administrativo a Pemex para que cubra 
los daños causados por la contingencia química. Desde ayer fue reiniciado el servicio eléctrico y con ello la productividad 

en las tres empresas que fueron paralizadas. (Jorge Martínez, página 049 

Criterio-Exige gobierno investigación a fondo debido a fuga de gas: El titular de la Secretaría de Gobierno, 

Fernando Moctezuma Pereda, a nombre de la autoridad estatal requirió una investigación a profundidad para deslindar 

responsabilidades en el caso de la fuga de gas LP registrada en Tepeji del Río, la cual provocó el desalojo de cinco 
colonias ante la posibilidad de un riesgo mayor. "Pediremos una investigación puntual" Cuestionado sobre si se 

requerirían sanciones contra la empresa propietaria de la pipa abandonada, el funcionario estatal consideró que primero 
se debe dar un seguimiento puntual a las investigaciones antes del deslinde de responsabilidades. Particularmente, dijo 

Moc-tezuma Pereda se expuso un escenario para la sociedad que pudo ser de graves consecuencias, "seremos muy 

cuidadosos". "Hay que esperar el resultado" Sobre si por el incidente la autoridad estatal estaría considerando 
replantear su relación con Pemex, Moctezuma descartó este escenario al reconocer que existe una buena relación y 

precisar que se trató de un delito ajeno a la paraestatal, por lo que insistió que se le debe dar un "seguimiento puntual, 
porque ponen en riesgo a todas las familias" de la región. Por otra parte, la paraestatal Petróleos Mexicanos (Pemex) 

redujo el perímetro de seguridad que desplegó con motivo de la fuga de gas LP ocurrida en Tepeji del Río. Hasta ayer el 

perímetro era de un kilometro y medio en torno al punto de la fuga, lo que mantenía en albergues a unas 300 personas, 
para dejarlo en sólo 500 metros. En tanto, elementos del Ejército mexicano, policía municipal y estatal apoyaron al 

mediodía de este miércoles el regreso de unas 300 personas que permanecían evacuadas de tres colonias de Tepeji del 
Río. Fue alrededor del mediodía cuando inició el traslado de las familias afectadas por la evacuación, confirmó el alcalde 

de Tepeji del Río, Fernando Miranda. Esto, se explicó, luego de que la presión bajo significativamente, por tanto la fuga 
de gas del ducto es mínima, lo que permitió que las personas evacuadas pudieran volver a sus hogares y además retirar 

el auto tanque involucrado en el incidente Se detalló que serán por lo menos tres etapas las que se deban cumplir aún, 

entre ellas recorridos conjuntos de personal de Pemex, Bomberos y Protección civil municipal para que se garantice que 
ya no hay ningún riesgo para los hogares evacuados. (Emmanuel Rincón, página 05) 
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Criterio-Estallido en termoeléctrica de CFE, “fue incidente menor”; informaron: Después de cinco horas del 

fuerte estallido que se escuchó en las instalaciones de la Termoeléctrica de la Comisión Federal de Elec-tricidad (CFE), 

esta empresa paraestatal emitió un comentario en su cuenta de twitter para informar que se trato de un "incidente 
menor" que no reportó daños de importancia. El estruendo, que puso en alerta a los cuerpos de seguridad y auxilio tanto 

de Pemex como de la zona de Tula, fue acompañado por una alta voluta de humo rojizo que alcanzó una altura de casi 
200 metros según testigos. Reportes preliminares de la CFE aseguran que los daños materiales son mínimos y ninguna 

persona resultó lesionada por el incidente. El estallido fue causado por una abrupta expulsión de gases por el escape de 

una turbina. En ese sentido, el personal de CFE actuó de inmediato en termoeléctrica de Tula y cortó el suministro de gas 
natural a la turbina para evitar otros incidentes, mientras que se activó de inmediato protocolo de atención de 

contingencias y se dio parte a autoridades de Protección Civil y cuerpos de emergencia. Según la paraestatal en ningún 
momento se interrumpió el servicio eléctrico por el incidente y se encargó al Instituto de Investigaciones Eléctricas una 

investigación detallada de causas del incidente. (Jorge Martínez, página 05) 

Criterio-Intentaron robar cajeros policías estatales, revela Damián Canales Mena: El titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), Damián Canales Mena, confirmó que en el robo frustrado de los cajeros 

automáticos ubicados en la Mega Comercial Mexicana están involucrados dos policías estatales y un trabajador de la 
Secretaría de Salud estatal (SSH). Cuestionado sobre la camioneta Ford Lobo blanca con logos de la SSH, asegurada 

durante la detención de los involucrados en el atraco, Canales Mena indicó que la unidad estaba a cargo de un empleado, 

que presumiblemente utilizaba bienes públicos para este tipo de actividades ilícitas. Aunque el titular de la SSPH no 
ahondó en el tema, se supo que Raúl Bonilla García, adscrito a la Jurisdicción Sanitaria 13, en San Bartolo Tutotepec, era 

el responsable de la unidad. Incluso, existe una denuncia penal interpuesta por la SSH, que quedó asentada en la 
averiguación previa 18/2996/2012. Sin revelar nombres, Canales Mena informó que en el intento de robo a la tienda 

departamental están involucrados dos policías estatales. “Vamos con todo, aquí no hay tregua para nadie”. El titular de la 
SSPH advirtió a los elementos de cualquier corporación: “Si vamos con todo contra los delincuentes, con mayor razón 

vamos en contra de los servidores públicos, porque no se vale que alguien se dedique a resguardar a la población y, al 

mismo tiempo, encubra, avise o use bienes públicos para cometer delitos”. Los uniformados estatales detenidos avisaban 
a los delincuentes sobre los movimientos policiales. Para ello, utilizaban equipos de radio-comunicación de la SSPH. 

Canales Mena atribuyó la captura de los involucrados en el intento de robo a la intervención de los elementos estatales 
destacamentados en la región y a los efectivos de Seguridad Pública municipal. El mando policiaco indicó que avanza la 

investigación de este caso y que aún falta la detención de al menos tres integrantes más de la banda delictiva que 

intentó hurtar cajeros automáticos. Por la noche, la SSPH reveló que los elementos estatales involucrados son Guillermo 
Zabala Hernández, policía segundo, y Manuel Marcos Morales, jefe (María Antonieta Islas, página 10) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Apuesta EGS por mayor seguridad para estudiantes: El alcalde de Pachuca, Eleazar García, dio a conocer 
que en busca de garantizar la seguridad de los estudiantes de educación básica en la capital del estado instalarán 

cámaras de vigilancia al exterior de las instituciones, proyecto inicial que tendrá una inversión de 3 millones de pesos. 

Refirió que como parte de los beneficios de las escuelas sustentables, un punto estratégico y de gran importancia es la 
seguridad de los alumnos. “Tenemos la obligación de revisar el presupuesto para el 2013, mientras estamos en la etapa 

de realizar el censo para tener un mejor contexto de las necesidades y las escuelas en las que instalarán las cámaras; 
estas serán elegidas en función de lo que dictamine la Secretaría de Seguridad Pública, en relación a las zonas con mayor 

conflicto delictivo”. García Sánchez sentenció que la tecnología con la que contarán las cámaras de vigilancia escolar son 
diferentes a las que caracterizarán a las planeadas para la ciudad. “Las cámaras para la ciudad son de alta especialidad y 

la de las escuelas seguras son más sencillas,  pero no por eso dejan de ser funcionales para el fin destinado”. Estimó que 

en este proyecto invertirán de 2 a 3 millones de pesos. Añadió el edil capitalino que mediante este tipo de acciones será 
posible garantizar la seguridad de los educandos al igual que resguardar en cierto modo las instalaciones escolares, 

durante los tiempos de clases y periodos vacacionales. (Milton cortés, página 05) 

Crónica-Conjuntan voluntades para cristalizar acciones y beneficiar a los capitalinos: Como parte de las 
accione de seguimiento al acuerdo entre el titular del Consejo Consultivo Ciudadano capitalino (CCC), Isaac Ramírez 

Mayer y Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, para  llevar a cabo un trabajo conjunto para la construcción de 
propuestas que  permitan beneficiar a la ciudadanía de la capital del estado, tuvo lugar la sesión especial con el titular de 

de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología, Víctor Bautista Ramírez. En ese marco Isaac Ramírez, acompañado por 
la Coordinadora de la Comisión del Centro Histórico, Catalina Ibarra Baños, recordó la intención que tiene tanto el 

gobernador del estado, como el propio alcalde de Pachuca para que la ciudadanía participe más directamente en las 

políticas públicas que permitan fortalecer el quehacer gubernamental a favor de la población. Fueron dadas a conocer las 
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propuestas presentadas por los consejeros parte de la Coordinadora Regional del CCC de Pachuca, esto en voz de Ingrid 

Escobedo, entre las que destacan la creación del Museo del Centro Histórico, lugar en el cual sea posible exponer las 

artesanías obras y objetos característicos de la ciudad; impulsar la realización de videos turísticos alusivos a la 
preservación del Centro Histórico. De igual manera se propuso verificar y supervisar las obras de mantenimiento que se 

realizan en diferentes edificios para constatar que se ejecuten en tiempo y forma; crear un catálogo  de monumentos 
históricos y edificios en el primer cuadro de la ciudad para verificar su estado; implementar programas  como: “No grafiti 

en el Centro Histórico”, “Incentivo al mejor ciudadano del Centro Histórico”, “Mejor apariencia en tu inmueble o edificio”. 

Otras de las propuestas presentadas fueron, la generación del Círculo de amigos del Centro Histórico, conformado por 
agrupaciones, asociaciones, museos y  clubes, hoteles y restaurantes, estacionamientos y sociedad en general; 

colocación de señalética especifica para la identificación del Poligonal del Centro Histórico en edificios, establecimientos, 
estacionamientos y museos. De la misma manera se consideró el control de las tiendas  Oxxo, para evitar que se afecten 

a los comerciantes tradicionales; regulación del uso de suelo, horarios y lineamientos del comercio informal; creación del 
Tianguis Artesanal en el estacionamiento del Reloj Monumental; abrir un espacio cultural “Teatro al aire libre” en la parte 

sur de la explana de la Plaza Independencia; realizar eventos como “eleva tu cometa o papalote” en el monumento a 

Cristo Rey, que fomente la actividad familiar. Por su parte el titular de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología del 
municipio, Víctor Bautista, comentó que el ayuntamiento está interesado por  impulsar turística y económicamente el 

Centro Histórico de Pachuca, para lo cual se implementarán una seria de acciones y se realizarán obras para lograrlo, 
adelantó que existe ya un presupuesto que se destinará para éste fin y su aplicación se trabajará  en forma conjunta con 

la ciudadanía para dar respuesta a sus planteamientos. En su intervención el funcionario municipal, explicó  los proyectos 

que se vienen ejecutando para hacer de la capital del estado una ciudad digna tanto para sus habitantes como para los 
visitantes. (Milton Cortés, página 21) 

Criterio-Detiene Seguridad Pública a 11 por hurto en viviendas: La Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y 
Vialidad de Pachuca aseguró a 11 sujetos, quienes presuntamente integraban una banda dedicada al robo a casas-

habitación. De acuerdo con la corporación, la detención se realizó en el fraccionamiento Pitahayas, donde los 

involucrados fueron asegurados en flagrancia al momento de intentar entrar a un domicilio. Tras una denuncia anónima, 
las fuerzas municipales activaron un operativo de búsqueda de los involucrados en el robo a viviendas. Tras el patrullaje 

se logró la detención de 11 sujetos, quienes en su declaración primaria se identificaron como oriundos de Jalisco. Los 
presuntos responsables fueron puestos a disposición del agente del Ministerio Público investigador de la Procuraduría 

General de Justicia del estado de Hidalgo (PGJH). Por los hechos se inició la averiguación previa 12/DAP/R/II/3595/2012. 

Las autoridades de Seguridad Pública municipal no descartaron que los detenidos estén involucrados en un mayor 
número de ilícitos. Por ello, la corporación pidió a la población identificar a los detenidos para denunciar el hurto en 

viviendas e iniciar un proceso legal por el delito de robo y otros agravantes. (Ennabuel Rincón, página 07) 

El Independiente-Pachuca sin agua por presa contaminada: La Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas 

Intermunicipales (Caasim) suspendió en el centro y norte de Pachuca el suministro de agua abastecido por la presa La 

Estanzuela, embalse en que desde el domingo pasado fueron encontrados más de 5 mil peces muertos. Tres días 
después, es decir ayer, la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh) 

recomendó a Caasim detener el abasto del líquido. Mientras tanto, el agua será extraída de la presa Jaramillo, informó la 
presidencia municipal. Ayer, personal de Caasim, Comisión Nacional del Agua (Coangua), Copriseh, el municipio de 

Mineral del Chico y el Comité Acuícola Hidalguense realizaron inspección en el embalse y tomaron muestras de agua y 

animales vivos. Caasim negó que el líquido esté contaminado y  sea peligroso para usuarios; por su parte Copriseh 
sugirió a la población beber agua purificada y no consumir pescados de esta presa. “La Caasim asegura con toda 

veracidad que este hecho no representa ninguna afectación, a la población, puesto que se analizó el agua de la planta El 
Bordo y no está contaminada”, indicó en comunicado el organismo. El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez 

aseguró que “por seguridad se canceló el suministro de esa planta, se utiliza la de Jaramillo y por informes parece ser 

que el nitrato de plata fue lo que provocó la contaminación y muerte de los peces”. Hasta el lunes tendrán resultados La 
Copriseh estimó pérdida de 400 kilogramos de peces y tomó muestras de agua para determinar 46 parámetros 

establecidos en la Norma Oficial Mexicana NOM-127-SSA1-199;  las muestras fueron enviadas al laboratorio ABC de la 
ciudad de México, los resultados se entregarán el próximo lunes. La Copriseh indicó que deberían sacar los animales 

muertos y disponerlos en una fosa con aplicación de cal, tarea que se inició el municipio y que trabajadores de Caasim 
apoyará. (Crystal García, primera plana) 
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P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Acaparan reventa 4 familias en DF: El negocio ilegal de la reventa es acaparado por cuatro familias que 

operan en los principales centros de espectáculos musicales y deportivos de la Ciudad de México. Informes de la 

Dirección de Justicia Cívica, dependiente de la Consejería Jurídica del GDF, indican que la oferta ilegal de boletos es 
controlada por los hermanos Estrada, la familia Ferreira Rincón, los Soto y los Tapia Álvarez. Los principales lugares en 

los que estos grupos realizan su actividad son el Palacio de los Deportes, el Auditorio Nacional, el Foro Sol y los estadios 
de Ciudad Universitaria, Azteca y Azul. Gerardo Loyo, director de Justicia Cívica, explicó que han detectado la operación 

de estas familias tras la captura de algunos de sus integrantes. El funcionario detalló que se les ha ubicado porque sus 
integrantes son revendedores reincidentes, es decir, han sido detenidos y remitidos a un juzgado cívico en más de una 

ocasión. Estos grupos están conformados incluso por menores. Según indagaciones de la autoridad, los Estrada tienen su 

principal centro de operaciones en los estadios de Ciudad Universitaria y el Azteca y, en ocasiones, en el Auditorio 
Nacional. Aunque la presencia de las familias Ferreira Rincón y Soto ha disminuido, comentó Loyo, aún operan la reventa 

en los seis centros de espectáculos. Actualmente dan seguimiento a los Tapia, cuya presencia es predominante en CU. El 
presunto líder de esta familia, José Tapia Álvarez, de 42 años, fue detenido el pasado 14 de octubre en las inmediaciones 

del estadio de los Pumas por propiciar la reventa. Días antes ya había sido asegurado y le encontraron tarjetas de 

presentación en las que proporciona un número de celular y el nombre de Jorge T. a fin de que los interesados en un 
boleto lo contacten para concretar la compraventa en un lugar donde no se arriesguen a ser detenidos. Loyo comentó 

que un mecanismo que utilizan los revendedores para evadir los arrestos es no llevar consigo todos los boletos, sólo uno 
o dos, y al comprador lo conducen a otro punto y con otra persona para hacer la venta segura. Además, alertó, se ha 

incrementado el aseguramiento de revendedores con boletos de cortesía para eventos deportivos y musicales. Por ello 
pidió a equipos de futbol del DF y a organizadores de espectáculos como OCESA un informe sobre la forma en que 

distribuyen los boletos, sin que hasta el momento hayan obtenido una respuesta concreta. (Diana Martínez, primera 

plana) 

Excélsior-Diputados atoran leyes; iniciativas preferentes enviadas por Calderón: Las iniciativas preferentes 

que envió el presidente Felipe Calderón al Congreso de la Unión en materia laboral y de contabilidad gubernamental se 

empantanaron ayer en la Cámara de Diputados. Respecto de la minuta laboral los legisladores estuvieron divididos sobre 
cómo tratar el tema que el martes aprobó el Senado con la inclusión de los conceptos de transparencia, democracia y 

rendición de cuentas para los sindicatos. Mientras los diputados panistas llamaron a los demás partidos a aprobarla, los 
perredistas dijeron que la iniciativa ya había perdido su calidad de preferente y que podría congelarse. En el PRI, sin 

embargo, se señaló que no hablarían hasta conocer la minuta, documento que no les llegó por el bloqueo de 
manifestantes en el Senado. También en San Lázaro se fue para abajo la intención de avalar sin cambios la ley de 

contabilidad gubernamental. El PRI, PRD, Partido Verde y Nueva Alianza presentaron reservas que obligan la devolución 

de esa reforma al Senado. Cambios a reforma  dividen San Lázaro Ante el silencio en el PRI, los panistas llamaron a 
aprobar el documento con las revisiones del Senado. Las modificaciones hechas por el Senado a la reforma laboral 

dividieron ayer a los diputados, sin que hasta anoche existiera un acuerdo político sobre el futuro y la viabilidad de esos 
cambios. Mientras el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se negó a fijar postura sobre las modificaciones que sus 

pares realizaron en la Cámara de Senadores, el Partido Acción Nacional (PAN) convocó a todas las fracciones 

parlamentarias a respaldar esas revisiones. Al interior de la fracción priista también hubo desencuentros entre 
legisladores afines a la transparencia sindical y los vinculados con organizaciones gremiales que habrían resentido la 

modificación impulsada desde el Senado. Si bien el Partido de la Revolución Democrática (PRD), el del Trabajo (PT) y 
Movimiento Ciudadano se manifestaron en favor de las modificaciones formuladas para establecer la obligatoriedad de la 

rendición de cuentas y el voto directo en la elección de dirigentes gremiales, sus jefes de bancada advirtieron que la 

reforma laboral podría quedar congelada al terminar el próximo martes el carácter preferencial de la iniciativa 
presidencial. El vicecoordinador jurídico de la fracción priista, Héctor Gutiérrez de la Garza, argumentó que como “no 

habremos de aprobar nada sobre las rodillas”, sólo opinarían acerca de los ocho cambios realizados por los senadores 
cuando reciban la minuta, lo que al cierre de la edición no había sucedido. El diputado del PRI rechazó, sin embargo, que 

la reforma laboral se encuentre en riesgo, y aseguró que en su grupo parlamentario, el mayoritario en San Lázaro, existe 
compromiso pleno por sacar adelante una nueva Ley Federal del Trabajo. Día de cautela La jornada de ayer en la 

Cámara se caracterizó por el silencio de parte de los líderes priistas. Contrario a su costumbre, no hubo un 

pronunciamiento oficial ni institucional del coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones. Sólo hacia la noche, el 
vicecoordinador jurídico argumentó con insistencia que  “sobre las rodillas sería tan irresponsable opinar  ahora de una 

minuta que no hemos recibido”. Gutiérrez de la Garza recordó que como Cámara de origen, los diputados reformaron 400 
artículos,  de los cuales ocho fueron revisados por los senadores. “Al parecer regresan ocho, un  dos por ciento que 
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puede poner en riesgo toda la reforma. Pero hay la voluntad del grupo parlamentario del PRI de avanzar en una reforma 

laboral. Para nosotros es una prioridad el tema”, dijo el diputado tricolor.  Enfatizó el vicecoordinador jurídico de los 

priistas que “por supuesto que habrá reforma, que no les quede la menor duda. El grupo del PRI va por eso”. Asimismo, 
desestimó el alegato de los grupos de izquierda en torno de la pérdida del carácter de preferente de la iniciativa. “Ése no 

es el debate. El tema no es de procedimiento, es un tema de voluntad y en el PRI existe la voluntad para avanzar hacia 
una reforma laboral, pero hasta que tengamos a detalle la minuta”, expuso el priista. Explicó que dicho documento no 

pudo llegar a San Lázaro por los problemas que generó en el Senado el bloqueo a sus instalaciones. Exigencia panista 

Hacia la noche también, el coordinador de los diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal, llamó a los priistas a respaldar la 
minuta de los senadores “tal cual fue enviada por el Senado”. Para la bancada del Partido Acción Nacional, en apego a la 

Constitución, la iniciativa preferente “tendría que estar resolviendo la parte que no está controvertida por el Senado a 
más tardar el martes próximo”. Contamos, enumeró el jefe de los diputados panistas, “con una gran reforma laboral, 

capaz de garantizarle a los trabajadores de México condiciones laborales más justas, mejores empleos, mayor 
accesibilidad y los derechos básicos para contar con una dirigencia democrática y transparente”. Hizo Villarreal García un 

llamado a los diputados del  PRI  para que se sumen a esta reforma, y convocó al PRD, Panal, PT y Movimiento 

Ciudadano “para que continuemos trabajando en la misma línea que nuestros partidos en la Cámara de Senadores y 
juntos honremos el voto de los mexicanos para continuar velando por sus intereses y beneficios”. El otro punto de 

vista Silvano Aureoles, coordinador del PRD, reviró de inmediato: “No sé en qué se basa Villarreal para decir que la 
iniciativa sigue siendo preferente (…) Eso no coincide con la opinión de otros de lo que establece la Constitución”. De 

acuerdo con el perredista, al haberse cubierto ya los 30 días de la Cámara y los 30 del Senado para desahogar la 

propuesta presidencial, el proceso se encuentra “agotado” y a partir de ahora se retomará sin el carácter de preferente o, 
“de plano, con una nueva iniciativa”. Hacen siete reservas a ley de contabilidad Será regresada al Senado de la 
República.  La intención de avalar sin cambios la Ley General de Contabilidad Gubernamental no pudo concretarse en la 
Cámara de Diputados, una vez que PRI, PRD, Verde Ecologista y Nueva Alianza presentaron reservas que obligan la 

devolución de la reforma al Senado. Bajo la consideración política de que San Lázaro no será “una simple ventanilla de 
trámite”,  los grupos parlamentarios propusieron modificaciones para garantizar apoyos financieros y técnicos que los 

gobiernos estatales y municipales requerirán para cumplir con la ley. La reforma obligaría a las autoridades locales a 

difundir información de cómo se aplican los recursos públicos y sus resultados. Cuando quedan apenas algunos días para 
desahogar esta iniciativa preferente presidencial que busca dar transparencia a los gastos estatales y municipales, la 

Comisión de Hacienda y Crédito Público aprobó anoche por unanimidad, en lo general y en lo particular, el dictamen 
enviado por el Senado. Luego de ocho horas de receso, los 44 diputados que integran ese órgano legislativo también  

avalaron las siete reservas que fueron consensadas por un grupo de trabajo con representantes de  los siete grupos 

parlamentarios.  Consecuentemente, el presidente de la Comisión, el panista José Isabel Trejo Reyes, anunció que el 
dictamen será puesto a consideración del pleno de la Cámara en la sesión de este jueves. El político zacatecano 

consideró que los primeros resultados de este órgano legislativo “no nos ha salido tan mal” y ofreció una presidencia 
dispuesta al diálogo y a la discusión franca, en el entendido, comentó de que “la democracia es sinónimo de 

confrontación”. Ante la votación unánime a favor del dictamen y del acuerdo de someter en bloque las reservas al pleno 

de los diputados, Trejo Reyes comentó: “Bueno, pues… un aplauso, ¿no?”. Proceso Por el PRD, habló Carol Antonio 
Altamirano, quien definió que el documento fue construido mediante un proceso democrático ordenado que ayudará, 

confió, a que la contabilidad y el uso de recursos públicos sea más eficiente. Fernando Charleston Hernández, del PRI, 
dijo que su bancada votará  por la transparencia y la rendición de cuentas, a fin de darle a la sociedad civil  “certeza de 

que puede conocer, con documentos claros y sencillos, lo referente a las finanzas públicas de los gobiernos estatales y 
municipales”. Por el PAN expuso el diputado Humberto Alonso Morelli,  quien destacó que su partido ha pugnado 

históricamente por la transparencia y la rendición de cuentas. “El acuerdo logrado para aprobar esta minuta, fortalecerá 

la democracia y transparentará, de manera importante, las cuentas públicas de estados y municipios”, comentó el 
legislador blanquiazul. En el dictamen se conservan las sanciones para quienes tengan conocimiento de la alteración o 

falsedad de documentos y no den cuenta de ese daño a la hacienda pública. Las modificaciones buscan precisar que las 
sanciones serán de carácter administrativo para los funcionarios que no conserven la documentación comprobatoria del 

patrimonio, ingresos y egresos de entes públicos. O cuando no cumplan con la difusión de los informes financieros que la 

ley considerará obligatorios. Otras reservas se refieren a precisiones de redacción sobre el envío de manera electrónica 
de la información contable o al tipo de datos que deberán reportarse por internet. Las modificaciones propuestas por el 

PRD buscan, entre otros aspectos, dejar en claro los periodos en que deberá reportarse la actualización de los 
indicadores sobre el gasto de los fondos federales. El jueves se prevé que la Comisión de Hacienda y Crédito Público 

presente al pleno de la Cámara de Diputados el dictamen. (Ivonne Melgar, primera plana) 
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La Jornada-La reforma es lesiva, aunque incluya democracia sindical: Legisladores de PRD, PT y Movimiento 

Ciudadano lamentaron que se presente como un triunfo la modificación en el Senado de la minuta sobre reforma laboral, 

ya que a la inclusión del tema de democracia sindical lo grave es que se mantuvieron aquellos artículos que lesionan 
severamente a los trabajadores, como pago por hora, contratos temporales y outsourcing (subcontratación). Es una 

reforma absolutamente patronal dictada desde el extranjero, recalcó el coordinador del PT, Manuel Bartlett, quien 
deploró que se tienda una cortina de humo en torno a esa reforma al centrar la discusión en los ocho artículos referidos a 

transparencia y rendición de cuentas en los sindicatos y pasar por alto todo el articulado que incluye normas que sólo 

benefician a los patrones. Expuso que los cambios a la Ley Federal del Trabajo (LFT) que avalaron PRI y PAN en el 
Senado, se originan en el llamado Consenso de Washington, cuyo punto noveno establece la desregulación del mercado 

laboral y la desaparición de leyes de protección social y derechos de los trabajadores. Esas dos recetas están incluidas en 
la reforma laboral que impulsaron Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, y ya han sido aplicadas en otros países de 

América Latina y de Europa con consecuencias fatales, como son la precarización del empleo, el crecimiento de la 
economía informal y la desprotección social de los trabajadores, recalcó Bartlett. Entre los 100 senadores priístas y 

panistas que votaron un día antes a favor de esa reforma, expuso, están los dos legisladores del partido tricolor que son 

a la vez dirigentes de centrales obreras que participaron en la elaboración del dictamen y escucharon voces en contra, 
pero olvidaron su historia. Bartlett recordó que en su intervención en tribuna, la noche anterior en que se aprobó en lo 

general la minuta, expuso que ese voto no será definitivo, ya que los trabajadores deben seguir luchando por sus 
derechos. Recordó que el procedimiento legislativo que se siguió para desahogar esa iniciativa preferente fue 

inconstitucional, por lo que los afectados –es decir, los asalariados– pueden ampararse y podría darse una lluvia de 

amparos. En ello coincidió la senadora de Movimiento Ciudadano Layda Sansores. A su juicio, la reforma despoja a la Ley 
Federal del Trabajo de su carácter tutelar de los derechos de los trabajadores y abre el camino a una mayor explotación 

de los sindicalizados. La minuta se remitirá hoy a la Cámara de Diputados, debido a que el bloqueo de la sede sindical 
que llevaron a cabo integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) impidió al personal 

de apoyo parlamentario integrar todo el expediente. Al respecto, el perredista Luis Miguel Barbosa dijo que van a revisar 
que contenga todo lo que aprobaron y no se cambie el contenido en el paso de una cámara a otra, como sucedió con el 

capítulo referido a minas, aprobado en San Lázaro, pero que no llegó al Senado. En entrevistas radiofónicas, los 

coordinadores del PRI y el PAN, Emilio Gamboa y Ernesto Cordero, confiaron en que habrá reforma en noviembre. Ello 
depende de que la Cámara de Diputados acepte las modificaciones realizadas por el Senado o, en caso de que la regrese 

de nuevo, los senadores envíen a promulgar los artículos aprobados. (Víctor Ballinas, primera plana) 

Criterio-Arranca Pemex proyecto de una universidad empresarial: Petróleos Mexicanos (Pemex) puso en marcha 
la primera etapa del proyecto de creación de su Universidad, cuyo objetivo es formar y profesionalizar al personal de la 

paraestatal, a través de la certificación de las competencias críticas requeridas por la empresa para la innovación y 
solución de problemas reales. Pemex contará con el apoyo del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey 

(ITESM) para la elaboración de los planes de estudio, así como con la asesoría del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP). 

“La Universidad Pemex cuenta con un modelo inicial, estructurado por escuelas en función de los principales procesos de 
la industria”, explicó la empresa en un comunicado. Así, la primera etapa del proyecto consistirá en la creación, el 

próximo año, de cinco escuelas: de Negocios, Procesos de Mantenimiento, Procesos de la Comercial, Técnica de 
Operadores de Planta y Técnicos en Mantenimiento. Además, se establecerá el Centro de Casos de Estudio. ETAPAS 

SIGUIENTES: 32 ESCUELAS Pemex indicó que en las siguientes etapas se tienen programadas abrir otras escuelas hasta 
llegar a un total de 32 que abarcarán todos los procesos críticos de Pemex. “Se trata de una universidad empresarial, no 

académica, que se enfoca a la transmisión de conocimientos específicos requeridos por las necesidades del negocio a 

través del aprendizaje acelerado a corto plazo. Aborda los aspectos teóricos y prácticos comprobables con el desempeño 
y combina instructores internos activos y jubilados, con profesores externos”, detalló. El anuncio inicial del proyecto se 

hizo en julio pasado en el ExpoForo Pemex. En esa ocasión, el director general de la paraestatal, Juan José Suárez 
Coppel, explicó que la institución académica impartirá educación superior y media superior para la capacitación tanto del 

talento recién egresado de las facultades como de los trabajadores que requieran un nuevo acondicionamiento. 

(redacción, página 18) 

Criterio-Les urge a los panistas avalar reforma laboral: l grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados 

urgió a los demás grupos a que la reforma laboral sea aprobada a más tardar el martes, dentro de la revisión que habrá 
de hacerse a los artículos modificados y agregados por el Senado. El coordinador Luis Alberto Villarreal expuso que el 

martes se cumplen los 60 días para que el Congreso se pronuncie sobre la iniciativa preferente enviada por el Ejecutivo 

federal el 1 de septiembre. Señaló que por ello la Cámara de Diputados aún tiene tiempo de resolver los artículos que no 
estén controvertidos a más tardar el martes. En conferencia de prensa, Villarreal manifestó que los diputados pueden 

trabajar todos los días de aquí al martes para garantizar que salga la reforma laboral respetando el espíritu de iniciativa 
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preferente. El PAN, indicó, no estaría de acuerdo en que se publique solamente la parte de consenso entre las dos 

Cámaras y que se quedara pendiente el articulado en el que no lo hay. SE PIERDE PERO¿ NO SE PIERDE “Tenemos hasta 

el martes para que no se pierda la reforma laboral preferente y yo creo que lo que menos le podemos decir al pueblo de 
México es que se mande a comisión, como si las comisiones estuvieran destinadas a ser congeladoras. Que llegue a la 

comisión sí, pero para que la comisión haga el trabajo y lo envíe al pleno y el pleno determine si queremos darle a este 
país una reforma laboral o no”, dijo Villarreal. Y se contradijo al expresar que el carácter de preferente no se pierde, 

porque en ninguna parte de la Constitución se alude a ello.El diputado agregó que todas las bancadas están obligadas a 

cumplir con la discusión de la reforma laboral en un plazo no mayor de 60 días, por lo que no cabe un pacto político para 
fijar algún otro plazo. “Acción Nacional hace un respetuoso, pero firme llamado a todas las fuerzas políticas para que nos 

comportemos a la altura de las circunstancias, para que cumplamos con la Constitución. Nuestra posición es que la 
reforma no está en riesgo y tenemos que cumplir con lo que nos mandata la Constitución”, manifestó el coordinador 

panista. La decisión sobre si se aprueba o no la reforma laboral está en otros partidos por que el PAN está a favor de que 
se discuta a más tardar el martes, asumió. (redacción, página 19) 

Criterio-Los gober progres, se proclaman perredistas: Previo a su encuentro con el presidente electo de México, 

Enrique Peña Nieto, los mandatarios electos y en funciones de Morelos, Tabasco, Distrito Federal, Guerrero y Oaxaca se 
proclamaron como el bloque de gobernadores progresistas. En entrevistas por separado a su llegada a un hotel de la 

Ciudad de México donde se llevó a cabo la reunión, los mandatarios electos aclararon que no representan a la izquierda 

del país y que tomaron la decisión de acudir como un bloque de gobernadores perredistas. El gobernador de Guerrero, 
Ángel Aguirre Rivero, subrayó que “representamos a un grupo de estados de gobernadores progresistas en donde 

evidentemente tenemos que tener este tipo de acercamientos institucionales”. El país no está para más fracturas ni para 
más división, por lo que hay que buscar los puntos de coincidencia, y se pronunció por la firma de un convenio a nivel 

nacional, “un pacto de toda la sociedad mexicana en donde podamos hacer los aportes la izquierda mexicana”, dijo. El 
formato para su encuentro con Peña Nieto, dijo, es que participen todos los mandatarios estatales en funciones y los 

electos, para hablar de temas como educación y seguridad. En tanto, el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, coincidió 

que a este encuentro acuden como un bloque de gobernadores perredistas y que se tomo la decisión que sólo acudieran 
los gobernadores electos y constitucionales sin la dirigencia del PRD. “Es una reunión con los gobernadores nada más, en 

otra ocasión cuando se reunió con Acción Nacional estuvo su dirigente, tomamos un acuerdo que iba a ser una reunión 
con los gobernadores constitucionales y electos, y en su momento tendrán reunión sin duda o lo han tenido con las 

dirigencia de los partidos”, subrayó. El frente progresista lo integran los gobernadores de Morelos, Graco Ramírez 

Garrido; de Oaxaca, Gabino Cué Moteagudo, y Guerrero, Ángel Aguirre Rivero. Así como los mandatarios electos del 
Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, y Tabasco, Arturo Núñez. (redacción, página 19) 

Criterio-Retomaría Enrique Peña proyectos que dejó pendientes FC: Durante las discusiones de la integración 
del nuevo Plan Nacional de Infraestructura del gobierno entrante, Enrique Peña Nieto (EPN) considerará retomar algunos 

proyectos que dejó pendientes Felipe Calderón (FC), como un nuevo aeropuerto de la Riviera Maya y el puerto de Punta 

Colonet. Gerardo Ruiz Esparza, coordinador del sector de infraestructura del equipo de transición del presidente electo, 
detalló que de ser indispensable se tomarán algunas de las obras, pues son necesarias para el desarrollo del país y para 

alcanzar mejores niveles de competitividad. “Tendrá que definirse en materia de autopistas, carreteras, puertos, 
aeropuertos, ferrocarriles, que son la forma de mover la producción nacional, cuáles son los proyectos más relevantes 

que impulsen la competitividad. “Tendrán que responder a un impulso económico, a un impulso de la generación de 

empleos. Tendrán que terminarse las obras prioritarias de este sexenio para impulsar la competitividad de manera 
importante. Lo que beneficia al país y desde luego que tendrá que continuarse y dársele prioridad para terminársele en 

todos los sectores que ya mencioné de la manera más rápida posible”, dijo. En entrevista posterior a su participación en 
la clausura del Foro Internacional del Consejo Mexicano del Transporte (CMET), Ruiz Esparza detalló que en breve se 

presentará el Plan Nacional de Infraestructura. “Tendremos detalles de este proyecto pronto, cuando tome la decisión el 

señor presidente (electo). Va a contemplar todos los sectores, habrá obras prioritarias, la idea es que se trabaje muy de 
cerca con el sector privado”, apuntó. En este momento se está delineando el documento que ha sido resultado de cinco 

reuniones en Los Pinos con Felipe Calderón y otras cinco con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. “No hay 
duda de que este sector es un impulso a la competitividad. No hay duda de que necesitamos trabajar en conjunto sector 

público y sector privado para impulsar las definiciones que de manera constante se tomen”, dijo. Respecto a la 
participación extranjera en materia naval, dijo que ya sea a través de paraestatales como Pemex o la inversión 

extranjera, se deberá llevar a este sector a niveles óptimos de desempeño y de mejoras operativas . 8redacción, 

página 20) 
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Universal-Vira PVEM postura en reforma laboral: Arturo Escobar, coordinador del PVEM en la Cámara de 

Diputados, adelantó que su bancada se prepara para votar en favor de la democracia sindical y la rendición de cuentas, 

cuyos artículos fueron rechazados en el Senado por su aliado el PRI, y que su propio partido desechó hace un mes en 
San Lázaro. En entrevista, explicó que respaldarán la transparencia y la rendición de cuentas, temas que avaló el Senado 

el martes, y no descartó aprobar la democracia sindical, pues los senadores encontraron una salida para no afectar el 
artículo 123 constitucional. Adelantó que impulsarán un ajuste al apartado B del artículo 123 que garantice que el 

magisterio rinda cuentas, porque la reforma no lo toca. En contraste, el diputado priísta Ricardo Aldana, integrante del 

sindicato petrolero, anunció que rechazará los temas de la reforma reinsertados en el Senado, en especial el voto 
secreto, y adelantó que pedirán que sean retirados otra vez. Contrario a Escobar, Aldana, de la Comisión de Trabajo, 

argumentó que se viola el Artículo 123. Fernando Salgado, diputado del tricolor y secretario de Acción Política de la CTM, 
dijo que están listos para discutir lo avalado en la Cámara Alta, porque “no hay ningún tema tabú”. La fracción de Nueva 

Alianza en Diputados aseguró que analizará los cambios a la reforma laboral y que no hay línea de parte del SNTE para 
votar en favor de la democracia sindical, como lo hizo el pasado martes Mónica Arriola, hija de Elba Esther Gordillo. Las 

bancadas del PAN y del PRD en la Cámara Baja anunciaron que aprobarán los cambios, pero difirieron si se mantiene el 

carácter de “iniciativa preferente”. Para los legisladores perredistas ya se perdió esa figura, en tanto que para los 
panistas se mantiene. El 28 de septiembre, la Cámara Baja aprobó con 351 votos a favor la reforma laboral que turnó al 

Senado, de los cuales 209 fueron del PRI, 114 del PAN y 28 del PVEM. Los priístas y el Verde conjuntan una mayoría, a 
diferencia del Senado. (Ricardo Gómez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Una "milagrosa" pero letal excarcelación: Cincuenta y cinco días antes de que José Eduardo Moreira fuera 

asesinado, el sujeto a quien la Procuraduría de Justicia de Coahuila señala como el homicida material, Rubén Shaggy 
Sifuentes Cadena, salió bajo fianza de la cárcel donde estaba sujeto a proceso por habérsele capturado en posesión de 

111 grapas de mariguana, un paquete con 800 gramos de la misma yerba y cartuchos de armas de uso exclusivo del 

Ejército. El juez Séptimo de Distrito en Materia Penal en Jalisco, sin embargo, estimó que llevar tal cantidad de mota no 
pasaba de constituir una mera “posesión simple”. Shaggy, pues, no la cargaba “con fines de comercio”, por lo que su 

falta era insuficiente para juzgarlo por “delitos contra la salud”. ¿Resultado?: para “garantizar” el cumplimiento de sus 
obligaciones procesales, al reo le fijó 2 mil pesos de fianza; mil 536 pesos con 8 centavos por los cartuchos de uso militar 

y, por la sospechosista y milagrosa esfumada del delito contra la salud, 59 pesitos con inexplicables y repetitivos 8 
pinches centavos. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

De haber sabido que todo se arreglaba con 7 mil pesitos…: Ahora resulta que no era para tanto. Michoacán 

parecía al borde de una explosión porque ocho normalistas podrían ir a la cárcel por robar y destruir coches y camiones. 

El asunto salió de las fronteras estatales y se asomó, malencarado, en la Ciudad de México al grito de “¡presos políticos, 
libertad!” Entonces el juez sexto de lo penal, Arnulfo Torres, resolvió que no había razón para mantenerlos en la cárcel; 

que por 7 mil pesos podían irse a defender a sus casas. Y a sus casas los mandó. El racionamiento legal es de una 
sencillez que sonroja a quienes pensábamos que algo serio había ocurrido. Los normalistas estaban acusados por cuatro 

causas: motín, robo de uso (tomar un objeto sin la intención de apropiárselo), sedición y daño de las cosas por incendio. 

Los tres primeros delitos no son graves en Michoacán. Sí lo es el cuarto, pero el juez Torres determinó que el daño por 
incendio no estaba suficientemente acreditado. —Una decisión muy generosa del juez, ¿no cree? — le pregunto al 

presidente del Tribunal de Justicia de Michoacán, Alejandro González Gómez. —Generosa, no. Es una decisión apegada a 
las normas de un estado moderno, constitucional, de derecho. —¿Y los camiones quemados? —En los argumentos que 

expresó el juez, no existe un señalamiento directo que permita identificar a estas personas como probables responsables. 

Tan, tan. Decía un viejo periodista que cuando algo camina como pato, grazna como pato y huele a pato es que debe ser 
un pato. Lo de los ocho normalistas parece, huele y sabe a arreglo político… perfectamente apegado a derecho. Hombre, 

de haber sabido que todo se arreglaba con 7 mil pesitos.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

Sí los tuvieron...: Cuando los diputados aprobaron la reforma laboral excluyendo el capítulo sindical de transparencia, 
democracia y rendición de cuentas, hubo quienes se dieron por satisfechos, entre ellos los dirigentes empresariales, más 

preocupados por la relación obrero-patronal que por el tema gremial. Por eso, celebraron la resolución en San Lázaro y 

emplazaron a los senadores a dejarla igual y no entrar en la discusión de lo que llamaron falsos dilemas. La oposición 
cargó a la cuenta del presidente electo, Enrique Peña Nieto, el costo de ese voto priista en contra, pero no en su haber el 

voto a favor de la reforma laboral. Así es la política y así debe ser la oposición. Desde que llegó la minuta a la Cámara de 
Senadores se abrió la posibilidad de que la mayoría opositora al PRI, 66 contra 62 votos, enmendara la plana a los 

diputados. En este espacio mencioné más de una vez que los senadores de oposición al PRI tenían los votos para 
hacerlo, y que a ver si tenían lo demás. En esas condiciones, el martes llegó el dictamen al pleno, donde se aprobó, en lo 

general, la vertiente obrera y se abrió la discusión a la sindical. El PRI, de acuerdo a la estrategia del presidente electo, 

planteó el tema de la transparencia sindical, que se aprobó con un inédito marcador de 128-0, pero mantuvo su rechazo 
a la rendición de cuentas y a la democracia, en lo que fue derrotado por 67 votos, se sumó el Panal, a 61 y así se regresó 

a San Lázaro, donde su Junta de Coordinación Política, de la mano con la del Senado, tendrá que decidir la semana que 
viene, si se publica y promulga la reforma obrera y se deja la sindical pendiente. Por lo pronto, la señal importante para 

el próximo gobierno es que en el Senado hay un muro opositor que no será fácil derribar, lo que, sin duda, es sano para 

todos. Y es que la oposición, además de votos, demostró tener lo demás, de lo que había dudas. RETALES 1 
PENDIENTE. Todavía no se lleva a cabo la entrega-recepción del edificio del Senado, que deberá procesar Ernesto 

Cordero. Será con reservas y observaciones. Vamos a ver en qué condiciones, pendientes y con cuántos adeudos; 2 
RUTA. Marcelo Ebrard confirmó la invitación al presidente Calderón a la inauguración de la Línea 12 del Metro, el 

próximo día 30. Será la primera obra en la Ciudad de México que inauguren en forma conjunta el presidente de la 
República y el jefe de Gobierno en al menos una década; y 3 LIGAS. Hay más que molestia, indignación en Nueva 

Izquierda, por la entrega a René Bejarano del control y administración de los mil 200 millones de pesos de presupuesto 

de la Asamblea Legislativa. El acuerdo era otro, pero se impuso Bejarano. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que fueron los gobernadores del PRD los que se apuntaron para asistir a la toma de posesión de Enrique Peña Nieto; 
ellos mismos abordaron el tema con el argumento de que no quieren quedarse fuera de las decisiones importantes una 

vez más. 

Al final todos se fueron satisfechos con el encuentro que operaron Miguel Osorio Chong, Graco Ramírez y Miguel 

Ángel Mancera; eso sí, al que no pudieron convencer de asistir a pesar de la insistencia fue a Marcelo Ebrard. 

:Que los 29 diputados del PVEM, que coordina Arturo Escobar, votarán a favor de la minuta de reforma laboral que el 
Senado devolvió a San Lázaro; votos decisivos a la hora de la verdad, pues representan 7 por ciento de los que se 

disputarán en la Cámara baja. 

Por cierto, entre las anécdotas del intenso debate en el Senado, en el que se aprobó la reforma, quedará para la galería 

del ego cómo el senador panista Ernesto Ruffo se citó para defender el secreto del voto. 

:Que luego que el Senado les devolvió la reforma laboral con cambios, los diputados priistas pagarán con la misma 

moneda al PAN. 

Ayer por la tarde, los tricolores comunicaron a la bancada que encabeza Luis Alberto Villarreal que presentarán siete 

reservas a la Ley de Contabilidad Gubernamental, con lo que quedarán atoradas las dos iniciativas preferentes del 
presidente Felipe Calderón. 

:Que el Value Investing Forum organizado por Alejandro Legorreta fue un éxito. Los expositores principales fueron el 

ex presidente de Colombia Álvaro Uribe, Miguel Ángel Mancera, Claudio X. González y Manuel Medina Mora. 
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Buen cartel para el quinto aniversario de este foro. 

:Que en medio de la grave crisis de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, el semestre se puede salvar de 
combinarse dos factores: si los paristas no agreden a los alumnos que toman clases extramuros y si la rectora, Esther 

Orozco, mantiene abiertos los espacios para que las cátedras se sigan impartiendo. 

Mientras, la pulsada entre lo académico y lo político sigue. Hoy marcharán estudiantes, académicos y administrativos de 

la Red en Defensa de la Educación de la UACM del Palacio de Bellas Artes al Zócalo para exigir la apertura de sus 
planteles. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Voto senatorial 

La primera virtud de la reforma de la Ley del Trabajo fue que logró que los 128 senadores se presentaran a trabajar en 
una sesión del pleno. A los que faltaban en el momento de pase de lista inicial, los mandaron a buscar. De nada sirvió el 

bloqueo del Senado montado por Gerardo Fernández Noroña, quien había prometido no dejar entrar a ningún senador al 

edificio. 

Al final la reforma laboral fue aprobada por 100 votos contra 28. En lo particular se reintrodujeron las medidas que 

obligan a la rendición de cuentas de los sindicatos y a tener sufragio libre y secreto en las elecciones internas de estas 

organizaciones. 

Las amenazas de los líderes sindicales en el Senado, por ejemplo, la de Joel Ayala de la Federación de Sindicatos de 

Trabajadores al Servicio del Estado, en el sentido de que introduciría una cláusula que cuadruplicara el salario mínimo a 
seis mil pesos mensuales en caso de que se aprobaran esas medidas, se quedaron en simples amenazas. 

La iniciativa regresa ahora a la Cámara de Diputados. Hay discrepancias acerca de qué pueden o no hacer los diputados 

con la iniciativa. Es claro que no le podrán añadir nuevas enmiendas o modificaciones. Los diputados solamente podrán 
discutir aquellos artículos que fueron cambiados en la Cámara de Senadores. 

Pero algunos legisladores piensan que la iniciativa puede ser congelada ahora que ha perdido su carácter de permanente, 

mientras que otros consideran que hay una obligación legal de discutirla y votarla. 

El propio coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, quien piensa que sí existe la opción de congelar la 

iniciativa, me dijo ayer que no piensa que esto vaya a ocurrir. Al parecer hay un acuerdo con los diputados para 

garantizar que se apruebe la iniciativa. 

A pesar de que la iniciativa fue presentada por el presidente Calderón, el gobierno de Peña Nieto será el que se beneficie 

de la creación de empleos que pudiera surgir de la nueva inversión. 

La reforma laboral no generará cambios inmediatos en la economía. Las empresas grandes, esas que fueron presentadas 
como las impulsoras de las medidas, están ya habituadas a trabajar con las viejas reglas. Cuentan, por otra parte, con los 

ejércitos de contadores y abogados que les permiten favorecerse de incluso los marcos legales más restrictivos. 

Las empresas pequeñas serían potencialmente las mayores beneficiarias. Son ellas las que enfrentan problemas de 

supervivencia con reglas como la que deja sin límite la responsabilidad de los salarios caídos de un trabajador con el que 

tengan un pleito legal. 

Pero los dueños de estas empresas pequeñas difícilmente se darán cuenta con rapidez de cómo han cambiado las reglas. 

De hecho, el esfuerzo realizado por los partidos y sindicatos de izquierda, como la Unión Nacional de Trabajadores, para 

cuestionar la iniciativa ha tenido éxito. 

Mucha gente piensa, por ejemplo, que la nueva ley obliga al pago de 7 pesos por hora y que llevará a despidos masivos 

para la recontratación con contratos temporales, nada de lo cual corresponde a la realidad. 
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La laboral es la última de las reformas de Calderón, pero podría ser considerada también la primera del gobierno de Peña 

Nieto. La iniciativa sólo pudo prosperar por la disciplina que los coordinadores ejercieron sobre los diputados y los 

senadores del sector laboral del PRI. 

Habrá que ver si esta disciplina se mantiene en los intentos por realizar las otras grandes reformas que la economía 

requiere y que Peña Nieto ha prometido. 

H EL REFUGIADO 

Luis de Llano Palmer, fallecido este 23 de octubre a los 95 años, fue no sólo uno de los pioneros de la televisión en 

México, sino uno de los últimos sobrevivientes de la primera generación de refugiados españoles en México. 

De Llano llegó a México en 1939 y obtuvo la nacionalidad mexicana de inmediato gracias al programa de apertura que 

impulsó el entonces presidente Lázaro Cárdenas. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

La democratización de los sindicatos dependerá de Gordillo: La democracia es una cuestión aritmética: los votos 
son los que cuentan, las mayorías las que mandan. Haciendo un análisis de cómo quedó la votación de la reforma laboral 

en el Senado, resulta que el destino final del nuevo artículo 371 de la Ley Federal del Trabajo —que ordena la elección de 
dirigentes sindicales por medio del voto libre, directo y secreto— podría depender de cómo voten los diputados del 

Partido Nueva Alianza, es decir, los que controla la maestra Elba Esther Gordillo. El martes, el Senado aprobó la 
reforma laboral. Todo lo relacionado a la flexibilización de la contratación y  despido de los trabajadores pasó gracias al 

voto conjunto del PRI y del PAN. Como aquí no hubo cambios, pues éstos quedan pendientes de promulgarse cuando el 

Congreso decida el destino de la otra parte de la reforma laboral, es decir, la relacionada con democracia, transparencia 
y rendición de cuentas. En un giro inesperado, supongo que con la intención de no parecer el partido que defiende a 

capa y espada a los sindicatos corruptos, los senadores del PRI aprobaron algunas de las propuestas del PAN y la 
izquierda en materia de transparencia sindical. Destaca que los contratos colectivos de trabajo se harán públicos. Esta 

modificación, junto con todas las que hizo el Senado, se enviarán a los diputados. Dicha Cámara podrá congelarlos, 
aprobarlos o rechazarlos. Ya con el visto bueno del PRI en el Senado, creo que los cambios en materia de transparencia 
también pasarán en la Cámara baja con el apoyo de la totalidad de los partidos como sucedió en la Cámara alta. Lo 

interesante está en materia de democratización. Con el voto del PAN y toda la izquierda (PRD-PT-MC) se aprobaron 
algunas disposiciones como el artículo 371 antes mencionado más el 373 que obliga a las dirigencias sindicales a rendir 

cuentas sobre las cuotas, recursos y activos de sus gremios. Quizá lo más importante aprobado por la alianza panista-
progresista es el artículo 388 bis que obliga a que los trabajadores voten si están a favor o en contra del contrato 

colectivo de trabajo. El PRI, y su aliado el Verde, votaron en contra de cualquier intento por democratizar los sindicatos 

en el Senado. Es previsible que así lo hagan, de nuevo, en la Cámara de Diputados. A escena entra, entonces, el Panal. 
La única senadora de este partido, Mónica Arriola Gordillo, hija de Elba Esther Gordillo, líder del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación (SNTE), votó a favor de la modificación del artículo 371, pero en contra del 373 y el 388 
bis. Estuvo de acuerdo con elegir las dirigencias por voto libre, directo y secreto, pero no de la rendición de cuentas y del 

voto de los trabajadores de su contrato colectivo. ¿Por qué es importante esto? Primero, porque los diez diputados del 

Panal habían votado en contra del 371. Luego la senadora Arriola votó a favor. En la Cámara baja, el Panal se alió con el 
PRI y el Verde para bloquear todas las disposiciones relacionadas con democracia sindical, pero en la Cámara alta se alió 

con el PAN y la izquierda para aprobar uno de los artículos democratizadores. ¿Cómo votarán los diputados del Panal 
ahora que este artículo regresa a esa Cámara? Si se replica la alianza senatorial PAN-partidos de izquierda-Panal, pues 

tendrían 51.8% de los diputados. Sin el Panal, esta alianza contaría con 49.8 por ciento. Si, en cambio, el Panal va con el 

PRI y el PVEM en la Cámara baja, pues tendrían 50.2 por ciento. Sin el Panal, el tricolor y el verde contarían con 48.2 por 
ciento. Los números no mienten: el fiel de la balanza, el que puede inclinar hacia un lado o hacia el otro el resultado de 

la reforma laboral en materia de democratización es el Panal, es decir, Gordillo. Supongo que, ahora que se reeligió por 
seis años más al frente del SNTE, puede darse el lujo de mandar el mensaje de que ella está a favor de la democracia 

sindical. Además hay que recordar que lo que se está votando en el Congreso sólo aplica para los sindicatos regulados 
por el apartado A de la Constitución. Los sindicatos de trabajadores del Estado que están en el apartado B, como el 

SNTE, no estarían sujetos a las mismas reglas de democracia que se están discutiendo. La sempiterna líder del magisterio 

estaría mandando el mensaje de “hágase la voluntad de Dios en los bueyes de mi compadre”. En cualquier caso, la gran 
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paradoja de la reforma laboral es que el destino de uno de los artículos que democratizaría los sindicatos dependerá de la 

voluntad de un personaje nada democrático: Elba Esther Gordillo. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

El general Ochoa en San Lázaro  

  
ANTES NO SALÍAN de los cuarteles, pero hoy los mandos de las Fuerzas Armadas tienen una vida pública mucho más 

activa y los tiempos parecen propicios para moverse un poquito: vienen la sucesión presidencial y los cambios en el 
gabinete. ¿De qué le hablamos? El secretario de la Defensa Nacional, Guillermo Galván Galván, envió a San Lázaro al 

general Augusto Moisés García Ochoa para estar presente en la instalación de la comisión legislativa encargada de los 

asuntos militares. A cinco semanas de que se sepa quién será el titular de la Sedena, la presencia de García Ochoa 
mostró a un divisionario haciendo relaciones políticas con legisladores.  

   
LOS SEIS candidatos a ocupar dos sillas en la Suprema Corte de Justicia de la Nación entraron a la recta final del proceso 

de selección con una reunión de trabajo con los senadores del PAN, que encabeza Ernesto Cordero. Pese al bloqueo que 

hicieron integrantes de la CNTE al edificio del Senado, los aspirantes tuvieron su entrevista con los panistas. Cierran, 
entonces, la pasarela que tuvieron con los legisladores. Anteriormente se entrevistaron con los priístas, que conduce 

Emilio Gamboa Patrón, y los perredistas de Miguel Barbosa. La próxima semana comparecen de manera formal ante la 
Comisión de Justicia, encargada de elaborar el dictamen de elegibilidad.  

   
EL MANDATARIO perredista se siente en las nubes, al grado que anunció a su equipo de colaboradores que está en la 

construcción de un liderazgo dentro de su partido para tirarse con todo en la elección presidencial del 2018. Graco 

Ramírez, gobernador de Morelos, pidió a sus allegados que se vayan preparando para la batalla por Los Pinos, nos dicen. 
Don Graco estuvo muy sonriente al concluir la reunión de los mandatarios perredistas con el presidente electo Enrique 

Peña Nieto; se colocó a la izquierda del mexiquense para enviar algún tipo de mensaje. Sin embargo, en la reunión de 
trabajo, Miguel Ángel Mancera, próximo jefe de gobierno del Distrito Federal, fue quien estuvo al lado de don Enrique.  

   

ENTRE los generales también hay grillas. Desde que fue llamado a ser el responsable de la seguridad del presidente 
electo Enrique Peña Nieto, el general Roberto Miranda, subjefe del Estado Mayor Presidencial, ha estado en la mira de 

varios miembros de ese cuerpo de élite. Los militares, sus compañeros, no ven con buenos ojos que pudiera ser la 
cabeza del EMP con el próximo jefe del Ejecutivo. No son pocos quienes aseguran que quizá no llegue a la jefatura. Lo 

que es un hecho es que hay quienes no quisieran verlo ahí, nos dicen.  
   

UNA SITUACIÓN inusual se registró el miércoles en el octavo piso de la sede nacional del PRD: un cordón de seguridad 

frenaba el paso a las oficinas del presidente del partido, Jesús Zambrano. ¿Qué ocurrió?, se preguntará usted. Hubo una 
reunión urgente de la Comisión Política para tratar la reunión de los gobernadores de izquierda con el presidente electo, 

Enrique Peña Nieto. Los perredistas comentaban la “extraña restricción” a las oficinas de don Jesús, y cuchicheaban que 
los cocolazos estaban a la orden. La molestia era porque los mandatarios estaban legitimando al mexiquense antes de la 

toma de posesión.  

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

AL QUE le quieren hacer las maletas es al general Roberto Miranda, responsable de la seguridad de Enrique Peña Nieto. 

ES INSISTENTE el rumor entre los militares que su compañero de armas se tambalea como jefe del Estado Mayor 

Presidencial en el próximo gobierno. 

Y AUNQUE las versiones apuntan en ese sentido, no queda claro si realmente tienen sustento o si son, más bien, del tipo 

"quítenlo a él, pa' ponerme a mí". 

LO BUENO es que ya falta menos para saber el desenlace de esta telenovela verde olivo. 
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TANTOS AÑOS en la grilla mexicana al parecer provocaron que Marcelo Ebrard se olvidara de todo lo que aprendió 

cuando estudió la carrera de Relaciones Internacionales. 

DE OTRA MANERA no se explica que esté a punto de declararse la guerra entre Azerbaiyán y... ¡Chapultepec! 

TAL VEZ el jefe del gobierno capitalino no tiene por qué estar enterado de todo lo que pasa en el mundo, pero si iba a 
firmar un contrato millonario con aquel país, lo menos que podían haber hecho sus asesores era meterse a Google para 

investigar quién diablos fue Heydar Aliyev. 

DE ESA FORMA no tendrían que estar haciendo malabares para explicar lo inexplicable: que el DF le rinde homenaje -¡en 

el mismísimo Paseo de la Reforma!- a un dictador acusado de represor, corrupto y violador de los derechos humanos. 

ESO SIN MENCIONAR que el Consejo Rector Ciudadano del Bosque de Chapultepec, desde principios del año, le advirtió 
al GDF el error que estaba cometiendo. 

PARA COLMO a la bronca ya se sumó el gobierno de Armenia que presentó una queja ante la Secretaría de Relaciones 
Exteriores por los apapachos del DF a Azerbaiyán, país con el que está en conflicto desde hace años por la región de 

Nagorno Karabaj. 

UNA DE las grandes incógnitas del fin de sexenio es dónde se establecerá Felipe Calderón cuando salga de Los Pinos. 

UNA COSA ya quedó en claro: no va a vivir en Las Lomas como se dijo, y tampoco es cierto que haya estado en tratos 

para adquirir una casa en pleno Paseo de la Reforma. 

LA PROPIA Margarita Zavala salió ayer mismo a aclarar paradas. En su visita a Monterrey explicó que la familia 

presidencial aún no decide hacia dónde dirigir la mudanza. 

A ESO se suma que desde la propia oficina presidencial desestimaron la versión de que el jefe del Ejecutivo haya estado 

en tratos para adquirir la casa, y mucho menos con un precio de 5 millones de dólares como se dijo. 

LO QUE es un hecho es que los Calderón Zavala, de acuerdo con la Primera Dama, están evaluando si se quedan o se 
van del país, al menos durante un tiempo. 

POR LO VISTO, o mejor dicho, por lo que se verá el domingo, el movimiento #YoSoy132 tendrá que cambiar de nombre 
a #YoSoy131. 

Y TODO porque uno de sus más populares integrantes, Antonio Attolini, aguerrido estudiante del ITAM, debutará en un 

programa... ¡de Televisa! 

LUEGO DE que la televisora fue el objetivo central de las críticas y movilizaciones de #YoSoy132, las redes sociales se 

han dado un festín con la nueva estrella de la pantalla. 

CLARO QUE, como el mismo Attolini dice, lo suyo no es una claudicación de principios, sino trabajar desde dentro de "la 

cueva del lobo". ¡Auuuu! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-El Perro Negro… 

"Platicadito, todo sale bien bonito": La zona industrial de Ciudad Sahagún, allá en el municipio de Tepeapulco, 
recibió ayer una de las mejores noticias que se pueden otorgar a una región ávida de inversiones, empleos y desarrollo. 
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El grupo Gerdau Corsa anunció una inversión de 600 millones de dólares para la edificación de una planta que producirá 

perfiles estructurales de acero, cuya construcción requerirá generar al menos 4 mil empleos y, una vez funcionando (en 

2014), generará 2 mil empleos directos, con la pretensión de producir un millón de toneladas del metal por año.  Entre 
sus características, destaca especialmente el hecho de que se reutilizará el 99 por ciento del agua e instalará un sistema 

de captación de aguas pluviales. Además, con el fin de fomentar el respeto y preservación del ecosistema, sembrarán en 
el lugar cerca de 2 mil árboles y, por si fuera poco, la firma llevará a cabo proyectos sociales con el objetivo de apoyar el 

desarrollo sostenible de la comunidad. ¿Qué tal? Los números en empleo, inversiones y demás resultan bastante 

atractivos, especialmente ahí: buen proyecto y buenas expectativas.  ¿Qué más se puede pedir?  Las pretensiones, 
objetivos, proyectos, retos, compromiso y expectativas del grupo que ayer encabezaba André B. Gerdau Johannpeter 

durante el evento, tiene dos aristas que no deben dejar de analizarse: la pretendida convicción de que Hidalgo cuenta 
con los espacios adecuados para la instalación y funcionamiento del empresariado de todo tipo y tamaño y, 

evidentemente, la confianza que un grupo como Gerdau Corsa ha depositado en nuestra entidad para expandirse. El reto 
será entonces demostrar que es cierto, garantizar el acceso a los servicios públicos y confirmar que además de ser una 

tierra de trabajo, Hidalgo es también una tierra segura en la que los índices delictivos –dicen las autoridades- van a la 

baja. No es cosa fácil.  La llegada de esta empresa atraerá miradas allá, donde el viento acaricia el valle, y muchas se 
preguntarán por qué decidieron instalarse ahí y no en otro punto de la geografía nacional. La respuesta puede o no 

convencerles, pero seguirán con ojo avizor el desempeño de las autoridades municipales y estatales, analizarán las 
facilidades y seguramente estudiarán las posibilidades. Ya el secretario de Desarrollo Económico ha confirmado que están 

buscando atraer 20 megaproyectos más. Dice que están en estudio y en el corto plazo podría haber nuevas sorpresas. 

Esas son buenas noticias. Qué digo buenas, excelentes. El punto es saber si nuestros estetas de la administración pública 
ya calcularon el cúmulo de necesidades que forzosamente deberán atender, la cantidad de servicios que deberán prestar 

y todo el increíble esfuerzo que deberán hacer para promocionar al estado como un punto de desarrollo empresarial.  Por 
supuesto, también deseo atestiguar el desarrollo de este hermoso estado, pero las dudas están, porque platicado se 

escucha muy bien, pero… ¿será lo mismo en la práctica?  (Alejandro Evaristo, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Neo cacicazgo en Progreso: El industrial de la masa y la tortilla de Progreso Obregón, Armando Mera, intenta 
infructuosamente controlar políticamente el ayuntamiento bajo el argumento de que fue quien encabezó la desbandada 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para mediante el membrete del Partido del Trabajo (PT) llevar a la 

alcaldía a Alfredo Zúñiga Avilés quien se resiste a servir a los intereses personales de este controvertido personaje. 
Candidato perdedor a presidente municipal cuando fue postulado por el PRD, el propietario de media docena de 

tortillerías al ver que no tenía posibilidades de triunfo en una segunda oportunidad y que cerraron la puerta en el sol 
azteca a sus aspiraciones convenció al “propietario” del PT en Hidalgo, Arturo Aparicio Barrios, de que les cediera la 

candidatura para Zúñiga Avilés. El triunfo se facilitó por los errores que cometió el candidato del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Daniel Barrera, al enfrentarse y menospreciar a personajes y grupos argumentando que tenía el 
apoyo total de la jefatura priista estatal, condición electoral que cambio en los comicios federales donde los tricolores 

recuperaron electoralmente el municipio para el ahora diputado federal Víctor Velasco Orozco. En ese escenario Armando 
Mera, trató de imponerle el gabinete a Alfredo Zúñiga e instalar un neo cacicazgo al más viejo estilo, con la amenaza de 

tener el control de la asamblea municipal porque tiene de su lado a cinco de nueve regidores, incluyéndolo a él, por lo 

que su ocupación central se convirtió en pepenar conflictos para vengarse de que el presidente municipal no quiso 
someterse a sus intereses. La última de sus maniobras fue el bloqueo de la carretera a Ixmiquilpan por un grupo de 

habitantes de Xochitlán, encabezados por Heberto Escamilla, para exigir solución a la demanda de agua potable otro 
problema “inflado” para lograr desestabilizar al municipio y lograr la dimisión del alcalde, lo que no conseguirá y por el 

contrario corre el riesgo de romper el delgado hilo de la ley y enfrentar problemas de orden legal. Armando Mera 
empieza a quedarse sin poder de convocatoria al grado que tuvo que recurrir a la “compra” de la regidora del Partido 

Nueva Alianza (Panal) para ganar las votaciones al interior de la asamblea municipal, mientras el caso Progreso de 

Obregón, ya es analizado en el Congreso del Estado, lo que no son buenas noticias para el regidor e industrial de la 
tortilla que quiere erigirse en un neo cacique. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Choque de intereses en Tizayuca: Esta mañana, en uno de los ejidos más importantes de la entidad, se elegirá al 

nuevo comisariado, entre tres candidatos y quien dejará el cargo lo hace con la esperanza de ser postulado como 
candidato a diputado local por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), para los comicios del 7 de julio del 2013. Se 
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trata de Valentín Chávez Miranda, quien sustenta su fuerza en la representación que todavía hoy tiene, en el ejido de 

Tizayuca, cuyas tierras se han vuelto un botín político y económico, en virtud de que sigue en pie la intención de 

construir allí una nueva terminal aérea, sea de carga o de pasajeros, con todo el desarrollo inherente. Chávez Miranda 
pretende consolidar su aspiración con el trabajo desarrollado en el ejido, que se coronó con la creación del ecoparque, 

que la semana pasada fue sede de un evento de motocross, con impacto nacional. Por otro lado, aspiran a sucederle 
Guillermo García Chávez, Benito García Martínez y Genaro Zúñiga Castillo. El primero es director con licencia de Fomento 

Agropecuario, en el gobierno de Tizayuca y cuenta con el apoyo del alcalde, Juan Núñez Perea; el segundo es impulsado 

por Gabriel García Rojas, ex alcalde y enemigo político de Juan Núñez. Genaro Zúñiga es apoyado por el ex funcionario 
del gobierno estatal y hoy director de la Fundación Jorge Rojo Lugo, Octavio Soto Martínez, quien con recursos 

económicos a ojos vistas, quiere hacer ganar al candidato de la “planilla dorada”. Luego entonces, se percibe un choque 
de intereses políticos en los que van de por medio los de los más de 700 ejidatarios, que cultivan una mínima parte de 

las más de 60 mil hectáreas que abarcan los municipios de Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez y parte de 
Tizayuca. No sólo está en juego la dirigencia del ejido, sino que se confrontarán los proyectos políticos de Octavio Soto, 

Juan Núñez y Gabriel García Rojas. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… Antonio Attolini 
Antonio Attolini, una de las caras más visibles del movimiento estudiantil YoSoy132, es el primero de los líderes de este 

grupo en migrar de las palabras a los hechos. 

Attolini, de palabra fácil y pinta galante, será el conductor de un programa dominical en el canal ForoTV, de Televisa. 
Denominado Sin Filtro, el hasta hace poco vocero del movimiento hará sus pinitos como periodista en un medio de 

comunicación al que llegó a criticar con virulencia. 

No me sorprende. Hace ya algunos meses aventuré en este espacio que la transición de los miembros de #YoSoy132 a 

diferentes ámbitos de la vida nacional será sólo cosa de tiempo. Mi predicción era que, al igual que el movimiento 

estudiantil de 1968 en México, muchos de los hombres y mujeres del actual grupo universitario terminarían como 
políticos, artistas plásticos, escritores, académicos o dirigentes de organizaciones no gubernamentales que ayudarían a 

modificar el país que actualmente tenemos. 

Esta juventud, la generación #YoSoy132, está llamada a participar de manera activa en el encauaámiento del rumbo de 
México. Que pasen a diferentes trincheras, nos gusten a todos o no, es inevitable. Lo extraño, lo anormal sería que estos 

jóvenes se fosilizaran en las universidades y terminaran siendo simplemente generadores de discursos. 

Bienvenida la llegada de Antonio Attolini a Televisa. No se trata de que lo hubieran comprado, sino que el esfuerzo 

colectivo abrió un espacio en un sitio en el que pocos suponíamos que se haría. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que a quien ya le comen las ansias por que entre el nuevo Jefe de Gobierno del DF es a Francisco Garduño Yáñez. 

Resulta que el actual coordinador de AMLO en Hidalgo ya le aseguraron su integración al gabinete de Miguel Ángel 
Mancera, por lo que analiza si deja de dobletear como coordinador nacional de ética del PRD y como coordinador 

estatal de Morena y se dedica de tiempo completo al trabajo en la capital del país. Por cierto, dicho personaje más que 

unir a las izquierdas en la entidad, terminó por dividirlas.  

: Que recientemente la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha puesto los focos rojos en las zonas de 
Metepec, Agua Blanca de Iturbide Tenango de Doria y Tulancingo, y es que esta alerta es por la 

sobreexplotación de los mantos acuíferos en este valle, por lo que la explotación de los pozos será controlada, esto para 

evitar el desabasto de este líquido. Por lo pronto, Luis Matia Sandoval, delegado estatal de la Conagua recomienda 
prudencia en el consumo. 

: Que hablando de agua, la Caasim en Pachuca, a través de su titular, José Luis Hernández Gallego ya compartió 

su postura sobre la supuesta contaminación en las aguas de la presa La Estanzuela y consecuente muerte de peces. El 

funcionario asegura que no hay tal ni mucho menos un riesgo para la población, pero el director de este organismo lo 
afirma cuando no tiene los resultados de los análisis de agua del lugar, aunque también asegura que el abasto de líquido 
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también está garantizado. 

: Que ya se abrió la convocatoria para la renovación de la dirigencia nacional del Frente Juvenil 
Revolucionario (FJR) por lo que Canek Vázquez Góngora dejará libre este puesto en el PRI. El que suspira por este 

lugar es Antonio Lechuga, quien es dirigente de este organismo dependiente del tricolor en Hidalgo, de quien dicen ya le 
reza a todos los santos para que esta vez sí se le haga llegar a un cargo político, luego de dos intentos fallidos por ser 

legislador federal. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Esperamos que nos dé para que el año (2013) que viene registro, podamos crear un partido político de los 

trabajadores... ya tenemos la constitución de nuestra organización. Tenemos nuestros documentos básicos, declaración 
de principios y objetivos” 

Martín Esparza Flores Líder de Sindicato Mexicano de Electricistas 

Simplemente no es arte, no se le puede considerar así a algo que valora más la curaduría que el proceso artístico, que 

carece de belleza y que necesita de los museos para legitimarse. Por eso crearon una serie de dogmas, conceptos que 
deben acatarse sin pensar” 

Avelina Lesper Crítica de arte 

Garduño infiltró a la misma gente, a Andrés Caballero y Eduardo Soto; los está desdoblando, los están metiendo en esos 
equipos, es como Fermín Gabino Brandi que envía a su gente a votar por Caballero, pero Fermín no da la cara” 

Hugo Jaciel Mendoza Ex coordinador del Movimiento de Regeneración Nacional en Tulancingo 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que el alcalde de Mineral del Chico ha aprovechado muy bien su encargo para pasarse por el arco del triunfo las leyes 

medioambientales. De acuerdo con habitantes de este pueblo mágico, Guillermo Hernández, quien es dueño de un 
taller de costura en La Estanzuela, vierte sin pudor algunos residuos químicos que utiliza para teñir la tela directo sobre 

los cuerpos de agua. 

¿Y la Procuraduría del Medio Ambiente de Hidalgo estará enterada? Si no lo está, que alguien les lea esta columna. 

Que continuando con el tema de los alcaldes faltos de pudor, un visitante de los centros nocturnos vio con sus propios 

ojos cuando el presidente municipal de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández, intentó ingresar de manera 
prepotente a un table dance resguardado por sus escoltas. 

Al grito de “O me dejan pasar, o los clausuro”, don Fili mostró a los guardias de seguridad que sus guaruras siempre van 

bien armados y que sus camionetas pueden estacionarse donde se les dé la gana. El chasco llegó cuando una patrulla de 
federales notó el acontecimiento y sus tripulantes exigieron al alcalde que le bajara a sus ínfulas e ingresara a divertirse 

con sus escoltas y sin sus armas. ¡Salud! 

Que el gobernador Francisco Olvera, acompañado de Salvador Franco Cravioto, titular del instituto estatal del 
deporte, se reunirá mañana con los deportistas hidalguenses participantes en la olimpiada nacional y en Londres 2012, 

donde se les hará un reconocimiento por su entrega para poner en alto el nombre de Hidalgo en ambas justas. 

Que en el PAN Hidalgo sostuvieron ayer una buena encerrona para escuchar a los aspirantes a integrar el próximo 
Consejo General del IEEH, el cual está próximo a renovarse. De acuerdo con la exdiputada federal panista Gloria 
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Romero, quien publicó un comentario en Twitter, ocuparon tres horas para conocer las propuestas de los aspirantes. 

Lo que no dijo la militante del blanquiazul es qué le parecieron las comparecencias y, sobre todo, quiénes son sus 

favoritos. 

Que en la edición impresa de Criterio, disponible con su voceador preferido, hay más párrafos de esta columna que no se 

puede perder. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: ¿Terrorismo ecológico en la Estanxuela?  (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Gracias a condiciones óptimas de conexión, ubicación geográfica y tranquilidad social, Hidalgo continúa como un punto 

significativo para la instalación de empresas en los distintos ramos de producción nacional, incluso con capitales de orden 
extranjero, pues representa una oportunidad real de negocios para los inversionistas. Lo anterior puede comprobarse con 

el asentamiento de más industrias en la zona de Ciudad Sahagún, donde el trabajo del gobierno del estado propicia 
mejoras y facilita trámites, lo que redunda en generación de empleos. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Ana María Tavarez: La subsecretaría de Salud, como siempre, permanece pendiente de todas las labores que 
atañen a la dependencia. En ese tenor cabe mencionar que desde lo relacionado con la atención a adultos mayores hasta 

complicaciones por eventualidades -naturales o provocadas por el hombre- Tavarez Jiménez no deja ningún cabo suelto, 

pues su principal consigna es la de velar por el bienestar de los hidalguenses. 

Abajo-Honorato Rodríguez: Fiel a sus costumbres, el titular del Medio Ambiente en Hidalgo falla en varios aspectos, 
los cuales ahora fueron señalados desde el Congreso local. Hay que puntualizar que el secretario rechazó la propuesta 

para otorgar una prórroga para el pago de la verificación, situación que sería de doble beneficio, además de que a 
pregunta expresa mencionó que “no existe contaminación en Tula”.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

REUNIONES 

Presidentes municipales y autoridades estatales trabajan a todo vapor para reestructurar los expedientes 

de obra que estaban etiquetados para efectuarse durante el presente año. El asunto es incluir estas obras 
en el presupuesto correspondiente al 2013 y para ello sólo modificarán algunos detalles en cada una de las 

propuestas. Lo malo es que el presupuesto del 2012 nadie dirá donde quedó y la obra tardará otro año más en 

realizarse. Tristemente el 100 por ciento de estas obras replanteadas fueron anunciadas como “grandes logros” de los 
alcaldes en los pasados informes municipales. 

ALBERGUES 

El Sistema Estatal de Protección Civil prepara la instalación de varios albergues para atender a la población 
en temporada invernal. Pachuca, Actopan, Tulancingo y otros municipios que registran las temperaturas más bajas en 

los meses invernales son lugares donde estos albergues provisionales se reportan listos para atender a quienes así lo 
requieran. 

PROBLEMAS 

Los problemas para el municipio de Tolcayuca van en aumento pues una empresa constructora se niega a 

entregar terminado un fraccionamiento. Los constructores piden al ayuntamiento que de su presupuesto urbanice 
parte del complejo habitacional que en buena parte ya fue vendido y cuyos propietarios reclaman y demandan ante 
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instancias como la Profeco el cumplimiento de los compromisos. Cínicamente los empresarios presionan al alcalde para 

que invierta dinero público en la obra y hasta piden al gobierno del estado interceda como negociador entre ambas 

partes porque ellos simplemente no van a cumplir. 

 (Redacción, página 02) 
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